

LOS SERBIOS REANUDAN LA OFENSIVA

En Francia y Bélgica, los aliados obtienen nuevas ventajas

En Polonia no se ha interrumpido la lucha violentísima

INVIERNO

Noticias de Berlín dicen que los alemanes han ocupado la ciudad de Lodz, en torno de la cual se peleaba desde mediados de noviembre. Cuando su gran ofensiva, que fracasó en Tuszyn, rodearon completamente dicha urbe. Sus aviaadores arrojaron bombas sobre ella. Resulta extraño que no la tomaran entonces, porque se habían instalado en Tuszyn, Koluszky, Brzeziny, Jezow, Strykow, Zgierz, Lutomiersz, Szadek, Lask y Zdunskawolia; es decir, en todas las localidades próximas al Manchester polaco, por el Norte, el Sur, el Este y el Oeste. Los rusos hicieron un esfuerzo colosal y rechazaron a los alemanes y estuvieron a punto de coparles dos Cuerpos de ejército. La tardanza de *Rennenkampf* fue causa de que no lo lograran. *Rennenkampf* ha sido destituido.

Los críticos militares moscovitas están divididos en la apreciación de las nuevas operaciones emprendidas por los germanos. Unos creen que éstos intentan romper el centro ruso. Otros dicen que procuran envolverlo por los flancos. Lo cierto es que los generales del Kaiser han llevado de Francia y Bélgica muchos soldados, y que, con ayuda de ellos, pelean desesperadamente en Polonia.

Disponen de un buen caudillo en jefe, *Hinsdenburg*, que está demostrando grandes dotes de estrategia. En la batalla del *Vistula* estuvo subordinado al *Kronprinz*. Tal vez por ello los alemanes la perdieron.

Seguramente, no pretende el Kaiser acometer, en pleno invierno, la gran invasión de Rusia. Aspira sólo a que sus tropas se sostengan en Polonia, y a que hagan en la misma, si es posible, sus cuarteles de invierno. Si *Hinsdenburg* vence a los rusos, fortificará en una línea, desde *Thorn* a *Cracovia*, y aguardará, al abrigo de ella, la llegada de la primavera. Los que creían que la guerra sería muy corta, se habrán convencido ya de que, lo menos hasta el verano de 1915, no habrá paces.

Claro que las operaciones no serán suspendidas durante el invierno. Napoleón, combatiendo al Oeste de los lagos de *Mazur*, en la Prusia oriental, con una temperatura de bastantes grados bajo cero, obtuvo la inmensa victoria de *Eylau*. En la *Mandchuria*, rusos y nipones pelearon constantemente con un frío cruelísimo, de que no podemos formarnos idea en Europa. Los hombres soportan miserias increíbles si se les obliga a ello y se les acostumbra a una vida de sufrimientos físicos. El buen burgués que, en tiempo normal, se abriga prudente cuando le dicen que hay muchos catarros, permanece días y días, con el agua hasta las rodillas, en una trinchera, aguantando vendavales, lluvias y nevadas, titiritando y hambriento, con el fusil entre las manos y los ojos clavados en la lejanía, donde se oculta el enemigo... Después, ese ciudadano, vuelto a la vida civil, cómoda y confortable, se estrema recordando las tristezas de la guerra y llega a imaginarse que su intervención en ella ha sido un sueño lúgubre.

Pero es un hecho que los europeos del Norte, el centro y el Sur, blandos y refinados, están demostrando en esta lucha insospechada cualidades de valor, resignación y resistencia física.

Sin embargo, hay cosas superiores a las fuerzas humanas. La enfermería que aumenta, los caminos que, cubiertos de fango, impiden los transportes, el ganado que se muere de frío, el hielo que endurece la tierra é imposibilita todo trabajo de fortificación, los ríos que se desbordan, son factores que deben tener en cuenta los generalísimos. Antiguamente las campañas se suspendían en la mala estación. Apenas comenzaban las nieves, las tropas se retiraban a sus cuarteles de invierno. Y era dedicada la forzosa tregua a preparativos de todo linaje. Enmudecía el cañón y en las ciudades se instruía a los nuevos reclutas. Eran hechos acopios de víveres y municiones. Se completaba las obras de las ciudades. Se fundían cañones. Se estudiaban planes. Se renovaba el mando, si había habido fracasos sensibles...

Joffre, seguramente, preferiría no atacar hasta febrero ó marzo. Para entonces le ha ofrecido *Kitchener* un ejército inglés bien instruido y armado, de varios cientos de miles de hombres. Para entonces, la quinta de 1915, que hoy se concentra, habrá ingresado en filas. Para entonces dispondrá de docenas y docenas de baterías de piezas de gran calibre y de enormes depósitos de municiones... Mas es probable que el gran duque *Nicolás*, que ve cómo se multiplican las fuerzas alemanas en Polonia, le pida cooperaciones energéticas, en forma de una serie de ofensivas parciales. En tal caso, habrá, antes de primeros de año, serias batallas en Francia y Bélgica.

¿Qué harán los rusos? Se les ve obstinados en el asedio de *Cracovia*. Deben tener en la *Bélgica* occidental tropas considerables. Se

ideal sería apoderarse este invierno de la Silesia, con lo que obligarían a los alemanes a abandonar precipitadamente sus líneas del Oder y todas las comarcas de Polonia que cubren con sus ejércitos.

En Prusia apenas si hay operaciones. Ya dijimos que mientras no se hielen los lagos de *Mazur*, germanos y moscovitas se limitarán a observarse, sin arriesgar sus efectivos en grandes empresas.

La campaña invernal dependerá, exclusivamente, de los sucesos de Polonia. Si en esta región comienza una guerra de líneas, Europa y el mundo deberán armarse de paciencia. Quizá los alemanes, seguros provisionalmente en su Este, se revuelvan contra *Joffre* y ataquen por varios lados. *Joffre* se ha preparado, de fijo, a recibirlos. Es hombre cauto que nada abandona a la casualidad ó a las inspiraciones del momento.

Y si no consiguen los germanos romper las líneas aliadas ni en Flandes, ni en Artois, ni en Picardía, ni en *Champaña*, ni en *Lorena*, se clavarán también en el suelo y dedicaránse, pacientes y tenaces, a organizar nuevas muchedumbres de soldados.

Y se sucederán los días y las semanas, y á horas fijas recibiremos comunicados franceses, alemanes, austriacos ó rusos, que dirán lo mismo, poco más ó menos...

Y leeremos, angustiados, que nieva, que hace frío, que las tropas padecen mucho, y que un duelo de artillería ha terminado con ventaja para el beligerante H, ó que una trinchera fué tomada por sorpresa en las inmediaciones de X, ó que el pueblo de Z, que domina un cruce de caminos vecinales, ha caído en poder de una compañía, apoyada por cuatro ametralladoras y dos cañones de tiro rápido.

La gran batalla de Polonia

Los alemanes ocupan Lodz.
ROMA, 7. Según despachos de origen alemán, los alemanes, que peleaban con los rusos en las inmediaciones de *Lodz*, han ocupado esta ciudad abierta.

Los rusos la evacuaron, replegándose á algunos kilómetros en dirección Este.

Antes de la ocupación, *Lodz* fué bombardeada furiosamente por los alemanes, que causaron en ella grandes daños.

El hotel *Saboya* fué destruido. Una bomba cayó en la fábrica del gas, y originó una terrible explosión, seguida de formidable incendio.

Los bomberos lograron apagar éste. En algunos barrios de *Lodz*, las casas destruidas parcial ó totalmente se cuentan por docenas.

Las trincheras alemanas.
LONDRES, 7. El corresponsal de *The Times* en *Petrogrado* comunica que los alemanes abren trincheras en Polonia, y las amueblan para que sean muy confortables. Propónense, por lo visto, hacer en Polonia sus cuarteles de invierno.

Monasterio destruido.
PETROGRADO, 7. Los alemanes han destruido el famoso monasterio de *Leczyka*, que tenía una antigüedad de diez siglos.

Acusaron á los monjes de hacer señales con las campanas á los rusos. Los monjes lo negaron; pero la negativa no sirvió de nada, y el monasterio fué destruido á cañonazos.

Ataques nocturnos.
LONDRES, 7. Dicen de *Petrogrado* á *The Times* que los alemanes recurren desde hace una semana á los ataques nocturnos.

De día se limitan á cañonear, y de noche acometen en grandes masas. El resultado de esta táctica es que los soldados de ambos ejércitos no duermen desde hace muchos días.

Noticias de Austria-Hungría
Organizando la defensa.
ROMA, 7. Comunican de *Budapest* que siguen llegando á dicha capital miles de fugitivos de los distritos fronterizos húngaros, que huyen de los rusos.

En toda Hungría es organizada la defensa contra éstos. Se constituyen milicias locales, que el Gobierno arma con fusiles de antiguos modelos.

A Viena.
ROMA, 7. La guarnición de *Pola* ha sido enviada, casi íntegra, á Viena.

Se ha llevado gran número de cañones de grueso calibre.

Tres aviaadores muertos
Un cañonazo cordero.
PARIS, 7. Telegrafían de *Bar-le-Duc* que ayer, un aeroplano alemán voló sobre la población y arrojó en ella varias bombas que causaron daños materiales.

Se le hizo un nutrido fuego de cañón. Alcanzólo un proyectil de 75 milímetros, y cayó sobre *Chaumont*, destruyéndose.

Iban en él tres aviaadores, que murieron con él.

Declaraciones de Viviani

Lo que hará el Gobierno francés.

PARIS. «Le Petit Parisien» publica unas declaraciones del jefe del Gobierno francés, *M. Viviani*.

Son como sigue: «El Gobierno de mi presidencia pedirá á las Cámaras voten un decreto aplazando las elecciones senatoriales, voten también las leyes provisionales del presupuesto y ratifiquen todas las medidas que ha tomado el Gobierno durante el interregno parlamentario.

Tanto mis colaboradores como yo, creemos que no habrá notas discordantes, y que el acuerdo será completo dentro de una mutua confianza. Consideraré siempre como el más grande honor de mi vida haber presidido, desde el Gobierno, la obra de defensa nacional de Francia, prólogo de la victoria y de la libertad de las naciones.

He estado en el frente aliado varias veces, y he hablado con los generales. Francia tiene razón para confiar en su ejército.»

El Ejército belga

Noticias retrospectivas.

EL HAVRE, 7. El *Correo del Ejército Belga* inserta un artículo muy largo, dando cuenta de la participación del ejército belga en las operaciones verificadas en Flandes.

La mayoría de las noticias que publica son ya conocidas. Lo único nuevo es la descripción de las luchas en torno de *Nieuport*, donde varios regimientos belgas se cubrieron de gloria.

Los regimientos de Infantería de línea números 9, 14, 7 y 13 realizaron grandes proezas. El teniente *Parys*, al frente de una compañía del noveno regimiento, tomó una trinchera alemana defendida por fuerzas superiores.

El regimiento número 14, que tenía 1.700 hombres, perdió 1.000. El número 23 quedó reducido á 680 soldados.

Al lado de estos Cuerpos peleó bizarramente el regimiento francés, de Infantería, número 15.

En Egipto

¿Inundación?

ROMA, 7. Según noticias de Egipto, los ingleses han inundado la orilla derecha del Canal de *Suez* hasta el *Kantara*, pequeña localidad situada entre los dos lagos de *Menzaleh* y de *Balah*.

El lago *Menzaleh*, en el lado egipcio, cubre con sus aguas amarillas una superficie de 2.600 kilómetros cuadrados.

Se calcula que viven de los productos del lago 7.000 pescadores.

Campos atrincherados.

PARIS, 7. Según despachos del Cairo, los ingleses han comenzado la construcción de campos atrincherados en *Assiouth* y *Medinet-el-Fayoum*.

Assiouth se alza á 375 kilómetros del Cairo, en una llanura de 20 kilómetros que une el desierto arábigo al de Libia.

Es una localidad importante como punto estratégico, porque de allí salen las caravanas que comercian con los oasis libicos y con el Sudán.

Medinet-el-Fayoum, á 130 kilómetros del Cairo, está en la gran meseta del desierto de Libia y forma el primero de los oasis del valle del Nilo.

La provincia del mismo nombre está poblada por fellahs y beduinos.

Reconocimientos.

LONDRES, 7. El corresponsal de *The Times* en el Cairo telegrafía diciendo que varios aeroplanos ingleses volaron sobre la península del *Sinai*, y no han descubierto ningún enemigo.

Las avanzadas que habían acampado en *Katia* y *Bir-el-Nuss* se han replegado hacia el Este.

La vida en Francia

Regalos para los niños.

MARSELLA, 7. Ha llegado el vapor *yanqui Jason*, con mil trescientas cajas conteniendo los regalos que envía la Prensa yanqui á los niños de los combatientes belgas y franceses.

Dichos regalos consisten en ropas, calzado, dulces y juguetes. Ha comenzado el desembarco de las cajas. La idea de este regalo fué lanzada por *The Chicago Herald*.

Docientos diarios yanquis se adhirieron á ella, abrieron suscripciones, y con el fruto de las mismas han fletado el *Jason*.

La Bolsa de París.

PARIS, 7. El suceso del día ha sido la reapertura de la Bolsa de París. Muchos curiosos ocupaban los alrededores del edificio.

Han sido tomadas diversas medidas para impedir que operen en ella alemanes, austriacos y rusos ó representantes de ellos.

La quinta de 1915.

BURDEOS, 7. Los jefes de las zonas de reclutamiento han enviado ya las hojas de ruta á todos los comprendidos en la quinta de 1915.

Para el día 19 deberán estar concentrados. La instrucción comenzará inmediatamente, pues se quiere que ingresen en los Cuerpos combatientes en el mes de marzo.

La reunión de las Cámaras.

PARIS, 7. El presidente de la Cámara de Diputados, *Deschanel*, ha enviado á cada diputado el telegrama convocatorio que sigue: «Presidente Cámara á diputado X... Sirva-se asistir á la sesión pública en el palacio *Borbón*.—*Deschanel*»

Sigue la fecha en que debe celebrarse la sesión.

Lo que dice Augagneur

El papel de la Marina.

PARIS, 7. El ministro de Marina, doctor *Augagneur*, interrogado por un periodista, ha dicho lo que sigue.

«La marina de los aliados ha vencido sin lucha inutilizando ó destruyendo la marina mercante de los alemanes y austriacos, que representaba el 25 por 100 del tráfico marítimo total.

Nuestra escuadra ha embotellado á la austróhúngara, reduciéndola á la impotencia. Sin combatir, ayudada por la inglesa del *Mediterráneo*, se ha hecho dueña de este mar y del *Adriático* también.

Ha podido bombardear y destruir varias grandes ciudades austriacas, como *Trieste* y *Ragusa*, y no ha querido hacerlo.

Esos procedimientos se quedan para los alemanes.»

Miseria en Bélgica

Se mueren de hambre.

AMSTERDAM, 7. Los corresponsales de la Prensa holandesa que han recorrido recientemente Bélgica están acordados en afirmar que la situación en ella es horrible.

Más de seis millones de personas se mueren de hambre.

Los víveres alcanzan precios fabulosos. Los alemanes lo han requisado todo y no se ocupan de los sufrimientos de la población civil.

Como los trenes están dedicados al transporte de soldados sanos y heridos, de municiones y de artillería, no hay modo de utilizarlos para enviar víveres.

Además, los germanos imponen crecidos derechos á todas las mercancías que entran en Bélgica.

En *Bruselas* son consumidos diariamente 3.000 sacos de harina.

Sin embargo, parte del vecindario se queda sin pan.

La mortandad entre los niños es horrorosa. No funcionan las fábricas, no se trabaja en las minas, están cerrados la mayoría de los comercios, y esta paralización absoluta de la vida económica condena á la desesperación al pueblo belga.

Un rumor grave

¿Oficiales insubordinados?

LONDRES, 8. Dicen al *Daily Express*, en despacho de *La Haya*, que un centenar de oficiales alemanes se negaron á salir de *Amberes* para el frente, siendo enviados nuevamente á los depósitos de origen.

La lucha en el Norte de Francia
Sigue el cañoneo.

LONDRES, 8. El corresponsal del *Daily Mail* en el Norte de Francia telegrafía á su periódico que continúan las grandes luchas en aquella parte, siendo muy enérgicos los cañoneos.

El centro de la acción está en *Elverginghe*, ó sea en la línea férrea entre *Fournes* é *Ipres*.

Reina un tiempo malísimo; menudean las tempestades y nieva frecuentemente.

A pesar de esto ambos ejércitos prosiguen los ataques y los contraataques, sin que ninguno de los dos pueda apuntarse hasta ahora una victoria decisiva.

Los diplomáticos en Nish

Noticia desmentida.

NISH, 8. Es completamente falsa la noticia de que los representantes extranjeros acreditados en *Serbia* iban á salir de esta población.

Los hijos de M. Brocqueville

Están buenos.

EL HAVRE, 8. Se ha desmentido la noticia de que hubiese muerto en el campo de batalla un hijo de *M. Brocqueville*, Presidente del Consejo y ministro de la Guerra de Bélgica.

Tampoco es cierto que se encuentre herido, como se había afirmado también, otro hijo de *M. Brocqueville*.

Los dos hermanos siguen en las líneas de fuego y se encuentran perfectamente bien.

El Touring-Club de Francia

Para los soldados.

PARIS, 8. El *Touring-Club de Francia* ha publicado una nota en la que declara que están en filas actualmente 90.000 de sus afiliados y hace un llamamiento para que les sean enviadas ropas de abrigo.

Vapor á pique

Tripulación desembarcada.

SANTIAGO DE CHILE, 8. El crucero auxiliar alemán *Prinz Eitel* ha desembarcado en *Paposo* á la tripulación del vapor inglés *Cró*, que echó á pique á la altura de la isla de *Coral*.

El aviador Sundstaedt

Petición denegada.

COPENHAGUE, 8. El capitán aviador sueco *Sundstaedt*, muy conocido por haber realizado vuelos importantes, quería entrar al servicio de *Turquía* como aviador militar.

Al efecto, solicitó autorización del ministro de Marina, pues es capitán de la Armada. El ministro le ha negado la autorización pedida.

En las trincheras

Sociedad de socorros.

PARIS, 8. Se ha recibido aquí una carta de un cabo del regimiento 49 de Infantería, que se encuentra en las trincheras del Norte.

Dice que han fundado una Sociedad de Socorros.

Sus ingresos consisten en pagar diez céntimos cada vez que se diga una proserfa.

—Yo soy—dice el cabo—el hombre de confianza de la Sociedad y llevo recaudados hasta ahora cuatro francos.

La crisis ministerial

Será laboriosa.

LISBOA, 8. El periódico *La Lucha* dice que es probable que el nuevo Gabinete esté formado por elementos de los partidos unionista y democrata, y que la base de su programa será el de los proyectos de los respectivos partidos.

Añade que la solución de la crisis se hará esperar poco, aunque, de todos modos, el nuevo Ministerio no se podrá presentar mañana.

Cuerpo de patinadores

Para Rusia.

LA HAYA, 8. El ministro de la Guerra prusiano ha decidido la creación de un Cuerpo de patinadores para la campaña de Rusia, y á este fin pide voluntarios.

El teatro en París

Dos representaciones.

PARIS, 8. Se han celebrado por la tarde dos representaciones teatrales: una en la *Opera Cómica*, otra en la *Comedia Francesa*.

En ambos teatros ha habido gran concurrencia. En la *Comedia Francesa*, el programa era éste: *Horacio*, lectura de poesías y la *Marsellesa*.

En la *Opera Cómica*, *La hija del regimiento*, la *Marsellesa* y canciones de actualidad. Ambos coliseos estaban adornados con banderas.

La recaudación á beneficio de la Cruz Roja ha sido en los dos teatros muy considerable.

El Príncipe de Bülow

Su misión en Italia.

AMSTERDAM, 8. Los periódicos alemanes conceden mucha importancia al nombramiento del Príncipe de *Bülow* para la Embajada de Alemania en Roma.

Conviene dichos periódicos que la tarea del ex canciller se encaminará á conseguir, no á hacer que la política de Italia se encamine por otros derroteros, sino á conservar la serenidad y á impedir que consigan su propósito aquellos elementos que quieren que Italia salga de la neutralidad en que permanece ahora.

Música en las trincheras

Carta de un tenor.

PARIS, 8. Un tenor de la Gran Opera que se encuentra como soldado en el campo de batalla escribe diciendo que en las trincheras, para distraerse, improvisan conciertos, cantando y tocando trozos escogidos.

El Príncipe Joaquín

En situación apurada.

PETROGRADO, 8. Oficiales alemanes hechos prisioneros confirman que el Príncipe Joaquín, hijo del Kaiser, estuvo á punto de caer en manos de los rusos durante la batalla de *Lodz*.

Hallábase en una posición que había sido evacuada por los rusos. Estos la atacaron nuevamente con fuerzas considerables.

Pudo escapar el Príncipe Joaquín oculto en el capote de un soldado.

Austriacos y montenegrinos

Posiciones cañoneadas. CETINA, 8. Los austriacos han cañoneado las posiciones de los montenegrinos. Estos contestaron. No ha habido ningún cambio notable.

Generales condecorados

En conmemoración de una visita. LONDRES, 8. Con motivo de su reciente visita al Norte de Francia, el Rey Jorge de Inglaterra ha concedido las insignias de la gran cruz de la Orden del Baño al generalísimo Joffre y al general Foch.

Aumento de precio

En las municiones. LONDRES, 8. La Asociación manufacturera de municiones ha decidido aumentar desde este mes los precios en un 10 por 100.

Disposiciones alemanas

Contra los aliados. BURDEOS, 8. Según informaciones de Bruselas, las autoridades alemanas ordenaron el 31 de noviembre prohibir a los súbditos franceses, ingleses, rusos y japoneses entrar en los Bancos para abrir sus cajas de depósitos.

Autorización rusa

En favor de un alemán. BERNA, 8. Telegrafian de Berlín que el Sr. Aleass, diputado del Reichstag, que desde el principio de la guerra se encontraba en Rusia con su familia, ha recibido autorización para volver a Alemania.

Un aviador alemán

Detenido en Dinamarca. COPENHAGUE, 8. El aviador alemán que aterrizó en la costa danesa, como ha rehusado dar su palabra de honor de no abandonar el país, ha sido detenido.

Impresiones francesas

De Francia y Rusia. BURDEOS, 8. Todavía no se señala ningún hecho importante en el teatro occidental de la guerra. Aparte del resultado poco importante de algunos ligeros progresos en los Argones, no se observan más que cañones de la artillería en Bélgica y Champagne.

Muerte del general von Meyer

Hazaña de un aviador. LONDRES, 8. Dicen desde Basilea al «Morning Post» que el general von Meyer fué muerto por una flecha lanzada por un aviador francés en el momento de subir a su automóvil.

Derrota de los austriacos

En retirada. NISH, 8. En el frente Noroeste, los combates continuaron con éxito para los serbios todo el día 5. Los austriacos, aniquilados, se retiraron en desorden, abandonando muchos prisioneros y numeroso material.

Los rusos sobre Cracovia

Ha comenzado el bombardeo. LONDRES, 8. Dicen de La Haya al «Daily Mail» que 270.000 rusos, mandados por el general Radko Dimitrieff, han llegado ayer ante Cracovia y han comenzado el bombardeo de las afueras sudestes de dicha capital.

Barcos suecos á pique

En las costas de Finlandia. HELSINGFORS, 8. Tres buques suecos han sido echados á pique por minas alemanas en las costas de Finlandia. Se ignora la suerte de sus tripulaciones.

En el frente de los aliados

El comunicado oficial. BURDEOS, 8. Durante todo el día de ayer, los alemanes han desplegado más actividad que durante los días anteriores.

localidad, que fortificó y atrincheró de modo formidable. Desde el 25 de octubre nuestras operaciones de zapa y de minas nos han llevado pie por pie hasta las puertas de la villa que en 1.º de diciembre hemos cogido con un violento asalto de 75 y de bayoneta.

En la región del Aisne y en Champagne, algunos combates de artillería se han librado con intermitencias. Nuestra artillería pesada ha dispersado varios núcleos enemigos.

En Argonne (bosque de La Grurie) y al Noroeste de Pont-á-Mouson (bosque de Le Pretre) hemos ganado un poco terreno.

Varias noticias

El hijo del Presidente. ROMA, 7. Dicen de Nish que en uno de los últimos combates ha muerto, peleando contra los austriacos, el hijo del presidente de la Cámara de diputados de Serbia.

Sólo una vez al mes. GINEBRA, 7. El Gobierno alemán ha hecho saber, por mediación de la Oficina de prisioneros establecida en Suiza, que las familias de los soldados, oficiales y jefes franceses internados en Alemania sólo podrán escribir á éstos una vez cada cuatro semanas.

Notas de la guerra

Unidos por la oración

En Verdun (Meuse), después de una mortífera batalla librada en la Argonne, hubo que pensar en dar sepultura á los numerosos cadáveres que yacían sobre el campo de batalla. El subprefecto y la autoridad militar, de común acuerdo, resolvieron que no se debía proceder á la inhumación de los cadáveres sin alguna ceremonia religiosa.

Terminada la fúnebre ceremonia, y antes de volverse á Verdun, los cuatro sacerdotes se detuvieron á almorzar en casa del cura párroco de un pueblito próximo, que les había invitado á su mesa.

Las pérdidas alemanas

Según un telegrama de Copenhague, las últimas listas oficiales relativas á las pérdidas alemanas, números 90 y 91, contienen los nombres de 13.721 oficiales y soldados muertos, heridos y desaparecidos.

El total se eleva actualmente á 658.483, no comprendiendo en esta cifra 69 listas wurttemberguesas, 67 sajonas y 88 bávaras. Las pérdidas enormes sufridas por los bávaros causan sorpresa. La última lista publicada comprende 9.386 bávaros muertos, heridos y desaparecidos.

Una de las listas no cita más que las pérdidas sufridas por los regimientos de Infantería bávara números 6, 9 y 11, cada uno de los cuales ha perdido más de 1.000 hombres.

El regimiento 10.º, que se componía de 3.000 hombres, ha perdido más de 1.600, combatiendo contra los ingleses en Flandes. Entre los muertos se cuentan tres generales: von Oswald, von Grumbkow y Henning.

Relato de un testigo

Un testigo ocular que se encuentra siempre cerca del cuartel general inglés, cuenta los acontecimientos hasta el día 29 de noviembre. Escribe que una calma relativa se ha observado en el frente, salvo el día 27. En esta fecha, los alemanes, que habían minado una de nuestras trincheras, la asaltaron, después de haber desparado sobre ella una verdadera lluvia de bombas. Se apoderaron de la trinchera; pero no tardaron en ser expulsados.

Al día siguiente atacaron los fuertes franceses de nuestra izquierda; pero fueron rechazados, perdiendo 400 hombres muertos y gran número de prisioneros.

Empleaban á los aldeanos para cruzar de unas trincheras á otras; algunos de estos aldeanos encontraron la muerte mientras ejecutaban este servicio arriesgado.

El testigo ocular hace un interesante relato de los métodos de guerra subterránea que la devastación del fuego de la artillería ha hecho necesarios.

El cañoneo ha disminuido al punto de que durante algunas horas no se han oído sino algunos disparos de la artillería de grueso calibre de los aliados, y disparos sueltos de fusil, que continúan noche y día en ciertos puntos en que los adversarios están separados por corta distancia.

Se lanzan bombas con el «minenwerfer» y con la mano, que estallan sin hacer vibrar el aire mucho más que las detonaciones de los gruesos proyectiles.

Lo más digno de mención de las operaciones es el cambio completo de la táctica de los alemanes. Han abandonado los ataques de frente, inútiles y costosos, y avanzan ahora hacia los aliados mirando el terreno hasta las trincheras, y cuando les faltan los últimos metros, lanzan sobre éstas una cantidad considerable de granadas.

Los aliados no son menos ingeniosos, y responden eficazmente á esta táctica. Algunos oficiales alemanes hechos prisioneros recientemente admiten el fracaso de la estrategia alemana; sin embargo, tienen confianza en el porvenir; pero no hay indicación alguna que permita hacer constar rotundamente que sea éste el espíritu general del ejército alemán.

El testigo autor de estos relatos revela el

tarismo prusiano, el mejor es indudablemente el ruso, hasta el punto que cabe preguntarse qué será de nosotros si sigue por ese camino... No es significativo que se deje expresarse en ese tono á un periódico de un país anexionado?

La ocupación alemana

Los alemanes están dejando vacíos los Museos belgas, según se desprende de las declaraciones de un profesor de la Universidad de Gante, refugiado hoy en Cambridge. Según este profesor, los alemanes han procedido ya en Bruselas á trasladar los objetos que contenía el Museo del Cincuentenario, y la misma operación la han hecho ya con el Museo Galo-romano, que á costa de tantos sacrificios había logrado formar M. Raul Waraque. El eminente historiador M. Franz Cumont ha hecho todo lo imaginable para salvar este Museo, sin lograrlo, y ha sido inútil que, para librar del saqueo las colecciones confiadas á su custodia, invocase sus títulos de miembro correspondiente de distintas Sociedades científicas alemanas.

En Amberes, las autoridades alemanas han mandado fijar el siguiente bando: «Todo aquel que sin permiso saque fotografías de las ruinas causadas por la guerra, distribuya, venda ó exhiba estas fotografías, tarjetas postales ó periódicos ilustrados que las reproduzcan, será castigado con un año de prisión y 5.000 marcos de multa.»

Uno de los principales Bancos de Amberes, la Casa Bunge, cuyo jefe es un holandés, ha sido víctima de los procedimientos más extraños por parte de los alemanes.

M. E. Bunge tuvo en la época del Rey Leopoldo II una gran intervención en los asuntos del Congo, y sin duda los alemanes tenían interés en conocer á fondo esos asuntos.

Hará diez días, unos oficiales prusianos, acompañados de un pelotón de soldados, hicieron irrupción en los locales del Banco, detuvieron á sus directores, así como á todo el personal, y ordenaron que les pusieran de manifiesto los libros, bajo el pretexto de que el Banco Nacional de Bélgica tenía depositados allí sus fondos.

El examen de los libros duró dos días, durante los cuales el personal estuvo allí encerrado, sin que se acordase nadie de dar órdenes para que les entraran de comer.

Aunque los alemanes pudieron cerciorarse de que el Estado belga no tenía ningún depósito en la Casa Bunge, procedieron, con todo, á sellar las cajas y á cerrar los locales, y enviaron además los libros á Berlín, á la Disconto Gesellschaft, para que pudiera estudiar con toda holgura los negocios del Banco belga.

La miseria continúa dueña y señora de Bélgica, y se espera con impaciencia la llegada del vapor «Agamenon», que ha salido de Nueva York para Rotterdam con 2.800 toneladas de víveres para los belgas.

LOS OJOS QUE SE ABREN

La desilusión y ansiedad aumentan en Alemania. Bajo los anteriores títulos publica el periódico parisién Excelsior la siguiente interesante información, que le envía su correspondiente en Ginebra:

«Parece que el Gobierno alemán trata de preparar á la opinión pública por un posible fracaso de sus armas. De otro modo no se explica que la censura alemana haya dejado pasar un artículo como el que ha publicado el diario socialista Freie Presse, de Estrasburgo, con el título «Enseñanzas de la guerra mundial.»

Este artículo es tan interesante por lo que dice y por lo que deja traslucir, que no estará de más traducir algunos párrafos: «En toda Alemania—dice la Freie Presse—reina una gran ansiedad. Las calles están desiertas; las postales de mal gusto puestas á la venta para enseñar al pueblo el desdén al enemigo, han sido mandadas retirar de orden de la Policía. Nadie cree ya que los franceses vayan casi descalzos ni que los ingleses miren el campo de batalla como un parque de deportes, ni tampoco que los rusos se rindan al primer disparo. Alemania sabe ya que sus hijos no van á un baile, como se figuraba, sino que son actores de una lucha terrible contra un bloque de poderosos aliados.»

Volviendo atrás la vista, se vislumbra un período durante el cual hemos tenido que callarnos muchas cosas desagradables al pueblo; á la altura que estamos, queremos hablar de ellas francamente.

Una parte de la nación estaba convencida de lo fácil que sería la victoria; en ciertas esferas, esta convicción había llegado á degenerar en presunción y arrogancia, y la seguridad de la propia invencible potencia hacía que se creyese á ciegas en la inferioridad de los ejércitos enemigos.

Si las clases directivas del Imperio hubiesen compartido este criterio, el peligro hubiera sido grande; felizmente no ha ocurrido así, y pasada la primera embriaguez, dijérase que han caído en el extremo opuesto.

Estos últimos días se han librado combates contra el ejército ruso en las orillas del lago Wyssitz, en Koló, á veinte kilómetros de la frontera. Esta proximidad plantea la posibilidad de una batalla decisiva, no ya en Rusia ni en la Polonia rusa, sino en el ángulo oriental de nuestro propio país.

El enemigo trata, pues, de llevar sus ataques á nuestro territorio; esta ofensiva demuestra que hay que apreciar al enemigo en todo su valer, y ésta es para nosotros una de las mayores sorpresas de esta guerra.

En Alemania, y sobre todo en las agrupaciones democráticas, no se estimaba en mucho el poder militar de Rusia.

Aprendamos ahora lo contrario, y convenzamos al fin que de todos los enemigos de Alemania, Rusia es el más peligroso, no sólo desde el punto de vista político, sino también desde el punto de vista militar.

A partir de 1870, Francia también se ha militarizado en alto grado; Inglaterra misma piensa en implantar el servicio militar obligatorio. Pero de todos los discípulos del mili-

El escultor de la trinchera. Dice la Zürescher Zeitung del 25 de noviembre: «Una distinción, no corriente, le ha sido concedida por el Kaiser á un soldado voluntario, el escultor Fr. Flormann, de Hoexer, que combate en los campos de batalla de Francia, en el regimiento de Infantería de la reserva, núm. 55.»

Flormann había empleado los ratos de ocio en esculpir en una piedra, dentro de la trinchera, á la vista y bajo el fuego del enemigo, la imagen del Kaiser.

Un oficial del regimiento, que vio la pequeña obra de arte, hecha con las herramientas más primitivas, probablemente con un cortaplumas, se expresó admirado y muy reconocido, con respecto á la producción de arte en circunstancias tan excepcionales, haciéndose cargo de la esgría para entregársela al Kaiser.

En aquellos días recibió la madre del guerrero, por mediación del 55.º regimiento de Infantería de la reserva, un retrato del Kaiser, desde el campo de batalla, con la siguiente dedicatoria de su puño y letra: «Doy gracias por mi imagen, hecha por él bajo el fuego del enemigo, una prueba de su osadía y valerosa sangre fría, para el voluntario Flormann, séptima compañía, regimiento de la reserva núm. 55.—27 de octubre de 1914.—Guillermo I, Rey.»

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION 9 de diciembre de 1870.

Hoy recibimos noticias directas de París que alcanzan al 2 del actual. La población va á renacer llena de esperanza, dice una carta. Vencedores ó vencidos, estamos prontos á todo y decididos á una lucha desesperada.

Esta última noche se ha oído un vivo cañoneo en todos los puntos que rodean la población, y esto mañana parece que ha habido una lucha bastante seria por la parte del Sur.

Los nuevos voluntarios afluyen al cuartel de Reuilly. Han reemplazado á los soldados viejos, y en quince días, á fuerza de continuos ejercicios, se les ha instruido en las maniobras y ya sólo les queda que aprender la esgrima; se piensa el mezclarlos con los soldados viejos á fin de que la aprendan más pronto. Todos se encuentran llenos de ardor y de patriotismo.

Una porción de soldados de la línea han sido transportados á la ambulancia del Gran Hotel. Casi todos estaban heridos en las piernas y algunos muy graves. Todos manifiestan sus deseos de volver á entrar en fuego al momento que sean curados.

La Independencia Bélea dice que el día 30 de noviembre pasó por Bélgica la ex Emperatriz de los franceses, dirigiéndose á Alemania. Iba de tal modo disfrazada, que era imposible conocerla. Llevaba una peluca negra y teñidas las cejas del mismo color.

Asombra el número de combatientes que los alemanes traen á Francia. Un nuevo Cuerpo de ejército, fuerte de cien mil hombres, ha tomado parte en la lucha de los alrededores de París.

«Sin exageración—dice un periódico de Tours—puede asegurarse que desde el principio de la campaña acá, los alemanes han traído á Francia un millón de soldados.»

El general francés Charret, que se dijo estaba herido, ha caído prisionero de los prusianos.

En provincias

De Barcelona. Noticias de origen alemán. BARCELONA. (Martes, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Amsterdam, 7.—El Gran Cuartel alemán comunica: «En el campo del Oeste (Francia) y en el del Este, en los lagos de Mazuria, no hay ninguna novedad.

En Polonia del Norte, después de una lucha larga en el Norte, en el Oeste y Sudoeste de Lodz, hemos conseguido un éxito completo, derrotando á las fuerzas importantes del enemigo.

Desde hoy, Lodz está en nuestro poder. El resultado de esta batalla victoriosa no se puede precisar todavía, á consecuencia del frente tan extenso del campo de batalla.

Las pérdidas rusas han sido, sin duda, muy grandes. Las tentativas de los rusos de llevar fuerzas de socorro desde la Polonia del Sur para ayudar á sus ejércitos, resultaron frustradas por los esfuerzos de los ejércitos austriacos, húngaros y alemanes al Sudoeste de Petrikow.»

Lisboa.—El Gabinete portugués ha dimitido. Se quiere nombrar para sustituirle una nacional con miembros de todos los partidos.

Ginebra.—Según noticias de Kischinev, después de la retirada estratégica de los ejércitos austrohúngaros de Polonia, tienen lugar matanzas horribles.

Stokolmo.—Los vapores suecos «Luna» y «Herinta» chocaron con minas en la costa finlandesa y se hundieron.

Del primero se salvó toda la tripulación y del segundo sólo un hombre.

Milán.—El Corriere della Sera publica un telegrama del Cairo diciendo que todas las mujeres y niños alemanes y austriacos fueron expulsados de Egipto y llevados á la isla de Chigre.

De Cádiz

El «Infanta Isabel de Borbón».—Intención de un torpedero. Cádiz. (Martes, tarde.) Al anochecer zarpará el «Infanta Isabel de Borbón» para Buenos Aires, llevando 1.000 pasajeros y mucha carga, incluso 14.000 cajas de naranjas valencianas.

Cuando el «Infanta Isabel» cruzaba ayer el Estrecho de Gibraltar, un torpedero inglés disparó un cañonazo para que pasase.

Hizolo así, y entonces los ingleses preguntaron si llevaba á bordo súbditos alemanes. Contestáronle que no, y el «Infanta Isabel» pudo continuar su marcha.

DE MADRUGADA

Consejo de ministros. Ministros á París. BURDEOS, 8. Se ha celebrado, como todos los días, Consejo de ministros.

Los reunidos se han ocupado de la situación diplomática y militar. El próximo Consejo se celebrará el viernes de esta semana en el Eliseo.

Han salido ya para París los ministros Sembat, Martín y Guesde.

El Rey de Sajonia. Al frente occidental. COPENHAGUE, 8. El Rey de Sajonia ha salido de Dresde.

Se dirige al frente occidental de batalla.

El Príncipe Bulow. Ha llegado á Berlín. BASILEA, 8. La Gaceta de Francfort publica hoy la noticia de que el ex Cancellor Bulow ha llegado á Berlín.

Agrega que, conforme se había anunciado, marchará á Roma como embajador esta misma semana.

La ocupación de Lodz. Se confirma la noticia. PARIS, 8. La ocupación de Lodz por los alemanes parece estar confirmada.

Así se lo telegrafían al Temps desde Copenhague.

Príncipe condecorado. Un hijo del Kaiser. BERNA, 8. El Príncipe Joaquín de Prusia, hijo del Kaiser, ha sido distinguido con las insignias de la Orden austrohúngara del Mérito.

Esta distinción se basa en la heroica conducta observada por el Príncipe durante la batalla que se libró en Krownó.

En Rusia. PETROGRADO, 8. Los alemanes ocupan parte de la provincia de Kielde.

Bombardeo de Lodz. Víctimas y grandes daños. PETROGRADO, 8. Los alemanes aprovechan el tiempo claro para bombardear todos los días Lodz.

Han demolido ya tres fábricas y 47 casas, matando á 30 habitantes é hirviendo á 200.

N. de la R.—En este telegrama, fecha de ayer, no se habla de que Lodz haya sido ocupado por los alemanes, á pesar de que las noticias de origen alemán anunciaron dicha ocupación hace dos días.

Horrible catástrofe. Soldados pulverizados. PETROGRADO, 8. Anunciase que dos trenes, cargados de piroxilina y municiones, chocaron, produciéndose por tal causa una explosión horrible.

Otros trenes de tropas que había en el lugar del suceso quedaron materialmente pulverizados. No quedó ni un soldado superviviente.

El Kaiser, con fiebre. Tiene un fuerte catarro. AMSTERDAM, 8. De Berlín comunican la siguiente noticia oficial:

«El Emperador Guillermo sufre un catarro y bronquitis consecutiva.» Tiene fiebre. Por esta causa ha aplazado su regreso al frente de batalla.»

El Mensaje de Wilson. Interesantes declaraciones. WASHINGTON, 8. El Presidente Wilson ha leído en el Congreso el Mensaje anual.

«Los Estados Unidos—dice—no descuidan ningún detalle relacionado con la defensa nacional y harán en este sentido todo cuanto sea preciso hacer.»

El Mensaje enumera después varios proyectos legislativos. Entre ellos figura el referente á la independencia de Filipinas.

Dice también que, teniendo en cuenta la manera aterradora con que la guerra destruye los hombres y los recursos, los Estados Unidos tendrán ocasión de aprovisionar los mercados europeos.

Pone de relieve las relaciones amistosas que se mantienen con todas las naciones y expresa el firme convencimiento de que los Estados Unidos están llamados á realizar una misión pacificadora, restaurando la amistad entre las naciones.

Segue la lucha. Comunicado oficial. BURDEOS, 8. Comunicado de la noche:

«En Bélgica, un violento ataque alemán en Saint Eloi, al Sur de Iprés, ha sido rechazado. La lucha sigue muy viva en las selvas del Este del Argonne. No hay ningún otro incidente notable.»

Motín militar en la Habana

La Prensa habanera refiere un motín militar ocurrido en la capital de Cuba el miércoles último.

Desde las primeras horas de la noche se estaban reuniendo en los alrededores del teatro Martí, campo de Marte, Parque de la India y calle de Zulueta, soldados del Cuerpo de Artillería y ametralladoras.

El caso es que, en grupo y violentamente, agredieron los artilleros a los policías frente al teatro Martí; que se cambiaron centenares de tiros, que los combates se localizaron en la calle de la Amargura y que hubo un muerto y buena cantidad de heridos.

El secretario de Gobernación ha dicho que lo sucedido no tiene la importancia que en un principio se le quiso dar.

El Gobierno afirmó se ha limitado a tomar aquellas medidas imprescindibles en casos semejantes, para dejar libre la actuación al Tribunal correspondiente, el cual calificará el delito, y en su consecuencia aplicará la pena que sea de justicia.

El Presidente de la República, general Menocal, ha reunido al jefe del ejército y al jefe de la Policía nacional.

PROVINCIAS Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 9 de diciembre de 1864.

Nuestro corresponsal de Barcelona nos escribe con fecha 9 del actual:

«Hoy ha empezado la defensa del procesado en la causa Fontanellas, en la Audiencia de esta capital.

Un gentío inmenso llenaba, no sólo la sala de la vista, los corredores y pasillos de la Audiencia, sino también los patios, escaleras y hasta la plaza de San Jaime, en que se halla situado el edificio.

El abogado defensor, D. José Indalecio Caso, hizo una reseña de los vicios de que adolece el proceso para deducir la nulidad, que, en su concepto, es el carácter distintivo de la causa desde el punto de vista del Derecho. El numeroso auditorio, no obstante la severidad de un Tribunal de justicia, ha dado más de una vez muestras de aprobación.

ANDALUCIA

CADIZ. (Martes, tarde.) Llegó el vapor «Amalia», procedente de Arcila. A bordo regresaron el teniente coronel don José Miranda Zamora, el comandante don Arturo Lezcano y el capitán D. Martín Lá-

zaro, del regimiento de Guadalajara, y el teniente D. Antonio Arroyo, del de Covadonga.

Sumisión de moros.

Los pasajeros que han llegado de aquella región de Marruecos dicen que continúa la sumisión de moros rebeldes.

El Raisuli no puede luchar por falta de partidarios, y aconseja la sumisión a los moros para procurar el perdón de España.

Una boda.

SEVILLA. (Martes, noche.) Se ha verificado la boda de la bellísima Srta. Concepción Armero y Castillo, hija de los marqueses de Nervión, con el maestrante don Alberto Mencos San Juan, conde del Fresno de la Fuente.

Actuaron como padrinos: de parte de la novia, su madre, y por el novio, su tío, el conde de Guendulain; y de testigos los señores marqués de Polavieja y Dominguez Pascual, que vinieron desde Madrid para asistir al acto, y el duque de T'Serclaes, marqués de Esquivel, Albenos, Benamejí, Garces de Esquivel, Albenos, Benamejí, Garvey y León, y conde de Bustillo.

Al acto asistió toda la risticracia.

Un kaid en Algeciras.

ALGECIRAS. (Martes, noche.) Procedente de Ceuta ha desembarcado en este puerto y alojándose en un hotel de esta población el prestigioso moro kaid Ben Ach Ahichs, acompañado del médico español Sr. Berenguer, de tres moras y numerosa servidumbre.

PARA CURAR un resfriado en un día, tómese Laxativo Bromo Quina. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. Grove se halla en cada cajita.

ARAGON

Crimen descubierto.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Se ha descubierto el misterioso crimen que se cometió días pasados en Plenas.

El Juzgado ha detenido a Pascual Domingo, que se confesó autor del crimen. Dijo que mató a Vicente Calvo dándole un tenazazo en la cabeza y después varios hachazos en la cabeza y cuello.

La festividad del día.

HUESCA. (Martes, noche.) El día espléndido ha contribuido a que sea mayor la animación del último día de la feria de San Andrés.

Gran concurrencia de forasteros de los pueblos cercanos invadió la ciudad, llenando los teatros y cinematógrafos.

En la fiesta religiosa celebrada en la Catedral ofició el obispo, que dió la bendición apostólica.

El proyecto de los riegos.

Habiéndose anunciado que mañana miércoles se pondrá a discusión en el Senado el proyecto de ley acerca de los riegos del Alto Aragón, se espera con impaciencia la noticia de la aprobación, que termine la incertidumbre en que se encuentra el país.

Muerto de frío.

En la carretera de Jaca a El Grado, término de Senaque, ha sido encontrado un cadáver, que no ha sido posible identificar y que se supone sea de un mendigo muerto a consecuencia del frío.

Robo en el tren.

En el tren correo de Barcelona a Zaragoza, y sitio próximo a la estación de Grafen, fueron robadas dos maletas de otros tantos viajeros.

Después fueron encontrados los equipajes vacíos, habiéndose llevado los autores del robo las ropas y alhajas que las maletas contenían.

Se desconoce a los autores del robo.

Niño muerto en un carrousel.

A las siete de la noche, cuando mayor era la animación en el real de la feria, ha ocurrido una desgracia en uno de los carrousels que en ella funcionan.

Todos los coches del carrousel iban llenos y daban vueltas a gran velocidad, cuando el niño de cinco años Mariano Ulloa, al que acompañaba una hermanita de ocho años, ignorante del peligro, se levantó del asiento para intentar aparecerse.

No pudo la niña impedir que su hermanito se abalanzase y cayese entre los coches. El niño Mariano fué arrollado, pasándole las ruedas por los pies, derribándole y arrastrándole hasta que se consiguió detener el carrousel.

Recogido el niño, tenía fracturado el brazo y la pierna izquierdas y un golpe en el parietal del mismo lado, que le ocasionó intensa conmoción.

Asistido el niño en los primeros momentos en una farmacia próxima, fué trasladado al Hospital en una camilla; pero había fallecido cuando llegó al benéfico establecimiento.

El niño muerto en el desgraciado accidente era hijo de un viuda, sirvienta de profesión.

Ha causado impresión el suceso, que cierra la feria con una nota dolorosa, único accidente que lamentar.

El Juzgado ha comenzado a instruir las diligencias oportunas.

—Algodón nasal FORMENTOL Caja de 60 céntimos en Farmacias.

CANARIAS

Un atraco.

LAS PALMAS. (Martes, noche.) En Tarifa dos sujetos maltrataron brutalmente a un tartanero, robándole cuanto llevaba, después de producirle varias lesiones.

La jefatura de Fomento.

Los periódicos, reflejando el júbilo del país, tributan grandes aplausos al Gobierno por la creación de la jefatura de Fomento en Las Palmas.

Desde Fuerteventura y Lanzarote llegan numerosos telegramas dando cuenta del júbilo general que ha producido en las islas orientales dicha concesión.

Muerto en riña.

En el barrio de San Juan, por disputas de juego, un sujeto llamado Manuel Quintana mató, dándole con un formón en el corazón, a Antonio Melián, de treinta años. Deja tres hijos y su mujer en estado interesante, en la más espantosa miseria.

Aguas de Cabreiroá

Las más litínicas de España.

CATALUNA

La salud pública.

BARCELONA. (Martes, tarde.) El número de defunciones ocurridas ayer fué, por todas las enfermedades, 74, y del tifus, 22.

Las invasiones registradas fueron 44. La mortalidad por la infección y las invasiones disminuyen a diario. En cambio, se nota un recrudecimiento en las defunciones por tuberculosis, de las que ayer se registraron seis.

Las zonas neutrales.

La nota oficiosa de la reunión celebrada ayer en el despacho del alcalde por la Comisión que fué a Madrid para abogar en favor de las zonas neutrales, se limita a decir que se dió cuenta de las gestiones realizadas en Madrid, las cuales fueron aprobadas.

Se mostraron también los reunidos conformes en establecer diferencias entre la orientación de las gestiones que se han de continuar y la táctica parlamentaria que se ha de seguir, y como esta táctica depende de muchas circunstancias que pueden ser imprevisibles, se dió a la Comisión parlamentaria un voto de confianza.

La Comisión es la misma que se nombró en la reunión celebrada en el Ayuntamiento y se compone de los Sres. Lerroux, Corominas, Sedó, Cambó, duque de Solferino, Zulueta, Benet y Colón y Roig y Bergadá.

Se facultó a cada uno de los partidos políticos para nombrar sustitutos de aquellos señores, en el caso de que no pudieran ir a Madrid.

La libertad condicional.

Se han presentado a la Junta de libertad condicional de la Audiencia solicitudes de varios individuos que pasan a la condición de libertos.

Es curioso el caso que se da de que muchos de los solicitantes han elegido esta ciudad como punto de residencia, sin tener aquí amigos ni conocidos.

El robo de la joyería.

BARCELONA. (Martes, noche.) La Policía ha detenido a tres hombres y a una mujer como presuntos complicados en el robo de la joyería de Forteza.

La brigada de bomberos ha reconocido el pozo del domicilio de los detenidos, para ver si encontraba las alhajas robadas; pero el reconocimiento ha sido infructuoso.

Las zonas neutrales.

Se han reunido los diputados y senadores que componen la Comisión parlamentaria encargada de gestionar la concesión de las zonas neutrales.

Se convino en acentuar la campaña, interponiendo al Gobierno en el Congreso. Salieron para Madrid los Sres. Cambó, Corominas y demás individuos de la Comisión.

Se les tributó una cariñosa despedida. Pronto empezarán en España una activa propaganda en favor de las zonas neutrales.

—Algodón nasal FORMENTOL Previene y cura los resfriados.

GALICIA

La cuestión de los vinos.

ORENSE. (Martes, tarde.) Dicese que anoche llegaron a la estación ferroviaria de Barbantes, en la línea de Orense a Vigo, ochenta grandes bocoyes de vino.

Enterado el vecindario, tocó esta mañana a rebato y se organizó una manifestación de protesta.

El cabo de la Guardia Civil del puesto de Barbantes telegrafió a sus superiores, notificándoles la actitud levantista del vecindario.

Celebraron una conferencia el gobernador civil y el jefe de la benemérita, y acordaron que mañana salga el ingeniero agrónomo para dicha localidad y proceda al análisis de la partida de vino.

En el caso de que se compruebe que el vino es de mala calidad se inutilizará en presencia del vecindario.

Los vecinos de Barbantes permanecen en la estación custodiando la mercancía.

Se ignora el nombre del consignatario de los bocoyes; únicamente se sabe que proceden de Vigo.

Se supone que algunos venían destinados a Orense, y que los consignatarios no se atrevieron a entrarlos en esta ciudad a consecuencia de la campaña emprendida por el Ayuntamiento contra los vinos adulterados.

Ultimamente fué decomisada una importante partida que declaró nociva para la salud pública el Laboratorio municipal.

Témese que mañana ocurran disturbios en Barbantes.

Las autoridades han adoptado precauciones.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

El Orfeón de Graus.—En la ciudad de Graus se ha constituido un notable orfeón, compuesto de valiosos elementos artísticos, dirigido por el maestro Borguño.

Forman parte de esta entidad y cooperarán en cuantas fiestas se han de celebrar, las distinguidas señoritas Pepita Sazatornil, Pura Colón y otras.

La Srta. Sazatornil obtuvo un gran éxito en la última velada celebrada con motivo de la fiesta de la Patrona de los músicos.

LOGROÑO. Con éxito grandísimo está actuando en el teatro Bretón de los Herreros la compañía que dirige el notable primer actor D. Salvador Orozco, y en la que figuran artistas tan aplaudidos y conocidos como la hermosa tiple cómica Inés García, Sra. Villagrasa y los Sres. Ibáñez y Durán.

Salvador Orozco ha puesto en escena últimamente Sangre moza, La tirana, Las bribonas, El cuento del dragón y El golfo de Guinea.

En breve se estrenará el aplaudido juguete cómico titulado El primer fresco.



EL TE CHAMBARD es el más agradable y el mejor de los Purgantes.

Rehúlese toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de fábrica "EL CENTAURO" reproducida aquí.

AVISOS UTILES

La Villa de París

67, ATOCHA, 67



Vestidos, Abrigos, Salidas de teatro, Abrigos de piel.

La mejor casa de España.

PIDASE CATALOGO

Unión Española de Explosivos

Aviso a los señores accionistas.

Se pone en conocimiento de los señores accionistas de esta Sociedad que desde el día 15 del actual se distribuirá un dividendo por cuenta de los beneficios del ejercicio 1914 y contra cupón número 38.

La cuantía de este dividendo se ha fijado en la suma necesaria para que, descontando el impuesto de utilidades de 3,30 por 100 de cargo del accionista, perciba éste ocho pesetas netas por acción.

Los cupones se presentarán acompañados de factura por duplicado, y se pagarán a partir del referido día 15.

En Bilbao, domicilio social, Gran Vía, 1. En Madrid, en las oficinas de la Sucursal, Villanueva, 11, de nueve y media a doce y media de la mañana.

En Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio.

Bilbao 7 de diciembre de 1914.—UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS.—El presidente del Consejo de Administración, A. Thiebaut.

Usted desea un laxante

que sea agradable y económico, que no irrite y le cure el molestísimo estreñimiento habitual. El

Laxen Busto

es lo que Usted necesita

para activar sus digestiones peserosas y limpiar su lengua. Una caja de 24 pastillas sólo le cuesta 2 pesetas y le evita indigestiones, fiebres gástricas y acaso el tifus.

URALITA

Para tejados, Plaza Salesas, 10. Teléf. 4.410.

EN LA LEPRÁ, CANCER, LUPUS, ES DE RESULTADOS MUY NOTABLES EL NUEVO COMPUESTO ARSENICAL «X2», Y REALIZA CURACIONES SORPRENDENTES, AYUDADO DE NUESTRO TRATAMIENTO EXTERNO COMPLETO.

Perez Molina Pulseras de pedida y botanaduras de brillantes. C. S. Jerónimo, 29. T. 2.927. Precios como nadie

Folleton de «La Correspondencia de España» (107)

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Sus ojos relampaguearon, porque interiormente se sentía celosa de aquella muchacha, a quien el lazo de una criatura unía a su hijo. No obstante, con ella se fingía amable, porque, según sus teorías, mejor era adoptar el sistema de la dulzura, pues a veces se necesita hasta de los enemigos.

—¡Oh, señora, qué disgusto tan horrible tengo!

—¿Por qué?

—Cuando éramos tan felices... Ahora que Félix era tan bueno para mí como en los primeros tiempos de nuestros amores...

Las lágrimas se agolparon de nuevo a los ojos de Rosa.

—Veamos. ¿Qué es lo que os sucede?

—Perdonadme, porque no sé siquiera lo que digo.

—Explicaos.

—En cuanto he recibido la carta he tenido en seguida el presentimiento de que

algo malo ocurría, y en el mismo momento he echado a correr. En mi casa deben extrañarse de mi ausencia, y me buscarán seguramente. En el bosque he gritado como una loca, y he venido aquí por instinto... ¿Félix no está en casa?... Llamadle para que me ayude. Iremos los dos juntos a Conflans... Señora, os he dado un mal rato; perdonadme. Me tenéis mala voluntad porque he amado a vuestro hijo; pero no es culpa mía. No se puede remediar. Perdonadme. ¡Soy tan desgraciada!... Mi hijo está en peligro. ¡Pensar que no le he visto hace tanto tiempo!... Para mí todo es igual. Mi padre me matará si quiere; pero lo principal es que mi niño viva. Llamad a Félix. Id a buscarle, señora... ¡Félix!... ¿Estás ahí?... ¡Ven!... ¡Oh, ven!

—¡Eh! ¿Qué es eso? No gritéis tan fuerte—dijo la madre, brutalmente impacientada.—No hay necesidad de enterar a los vecinos de nuestros asuntos. También hace falta tener prudencia. Sed razonable. Decid lo que hay.

En esto apareció Félix en la puerta de la casita, atraído por las voces de Rosa.

—¡Rosa!—dijo con aire bastante contrariado.—¿Tú por aquí? ¿Qué es lo que quieres?

Rosa corrió hacia su amante y le dió un abrazo, pensando que todo se había salvado, puesto que estaba él allí.

—¡Eh! ¿Qué es eso? No gritéis tan fuerte—dijo la madre, brutalmente impacientada.—No hay necesidad de enterar a los vecinos de nuestros asuntos. También hace falta tener prudencia. Sed razonable. Decid lo que hay.

En esto apareció Félix en la puerta de la casita, atraído por las voces de Rosa.

—¡Rosa!—dijo con aire bastante contrariado.—¿Tú por aquí? ¿Qué es lo que quieres?

Rosa corrió hacia su amante y le dió un abrazo, pensando que todo se había salvado, puesto que estaba él allí.

—¡Eh! ¿Qué es eso? No gritéis tan fuerte—dijo la madre, brutalmente impacientada.—No hay necesidad de enterar a los vecinos de nuestros asuntos. También hace falta tener prudencia. Sed razonable. Decid lo que hay.

En esto apareció Félix en la puerta de la casita, atraído por las voces de Rosa.

—¡Rosa!—dijo con aire bastante contrariado.—¿Tú por aquí? ¿Qué es lo que quieres?

Rosa corrió hacia su amante y le dió un abrazo, pensando que todo se había salvado, puesto que estaba él allí.

—¿Eres tú la que metes tanto barullo? Rosa se lo explicó todo con claridad y brevemente. Luego le dió a leer la carta de la nodriza, concebida en estos términos:

«Señorita: El niño está enfermo. El médico ha venido y ha dicho que tiene una fluxión al pecho. Nosotros hemos tenido miedo. Aunque está ya un poco mejor, venid, porque el médico dice que todavía existe el peligro. Es una lástima, porque el pequeño disfrutaba de buena salud. ¡Es tan robusto!...»

«Como los medicamentos cuestan tan caros, y además tenemos tanto que hacer en el campo por esta época, que no podemos abandonar la cosecha para quedarnos al lado del niño, le rogamos que venga inmediatamente.—Julia Minard de Barroux.»

«El niño está en peligro; ya lo ves. Es necesario que vayamos—dijo la joven dirigiéndose a Félix.»

Rosa no titubeaba siquiera. Como comprendía su deber de madre, estaba decidida.

Félix tal vez sintiese aquella enfermedad tanto como su amante, pero no lo demostraba.

«Tenían que partir para Conflans; pero era necesario ir antes a París, y tomar allí otro tren. De todos modos no podrían estar al lado de la cunita del niño hasta las tres de la tarde, por lo menos.»

«Y decir que cuando la joven se escapó del castillo de los Parrales como una loca no se acordó de coger dinero!...»

¡Bah! Félix pagaría los gastos del ca-

mino y adelantaría lo que la nodriza pidiese por los medicamentos para la criatura y por la indemnización por la pérdida de su tiempo. Aquello no tenía importancia en semejantes casos. Los padres darían su sangre para que sus hijos no sufriesen.

¡Oh! ¡Qué grande es la fuerza de la fe y cómo se apodera hasta de los seres malos!... He aquí que también la vieja se emocionaba. Su maternidad se despertaba en ella ante aquella joven madre, tan sinceramente desconsolada.

¡Y Félix! Jamás se había preocupado de su hijo; y, sin embargo, por un momento también había experimentado alguna emoción, sufriendo los efectos de esa ley misteriosa que anuda el lazo que ata a los padres con los hijos.

«Pero semejante debilidad duró poco, y madre é hijo se hicieron dueños de sí mismos, reconquistados por su egoísmo y dominados por el cuidado de sus intereses, puestos en juego.»

El ayuda de cámara, buscando un pretexto para ocultar sus intenciones, se atrevió a decir a Rosa:

—¡Partir ahora mismo!... Es menester reflexionar primero.

—¡Reflexionar!—dijo con extrañeza la joven.

—¡Naturalmente!

—¿Para qué?... Cada minuto que pasa es una probabilidad menos de ver vivo a nuestro hijo.

—¡Esas son tonterías!

Felicidad observaba muy atentamente, pronta a intervenir en el asunto.

Rosa, un momento tranquilizada, se puso densamente pálida al oír las evasivas de Félix.

En ella la madre era menos sumisa que la enamorada.

Había comprendido que su hijo no tenía en el mundo mas que a ella.

Y poseída de gran exaltación, exclamó: —¡Quédate! Yo iré sola.

Resultadamente se dirigió hacia la puerta. Felicidad y Félix se interrogaron con la mirada, concluyendo aquella por decir: —Espera, muchacha.

Félix cogió por un brazo a Rosa, obligándola a detenerse.

—Madre tiene razón. Espera un momento. Antes tenemos que hablar.

Rosa cedió, no porque la hubiesen convencido, sino porque se acordó que no llevaba dinero, y era necesario que se lo diesen, puesto que volver a los Parrales para cogerlo sería perder tiempo, y demasiado lo había perdido ya. Además, ¿con qué pretexto volvería a alejarse otra vez del castillo?

Tomando, pues, una resolución le dijo a Félix:

—Escucha: he salido de casa sin un céntimo; pero tengo sesenta francos ahorrados. Préstame esta cantidad; te la devolveré mañana.

Félix y Felicidad se miraron y se comprendieron, sin que Rosa, preocupada como estaba, se pudiese dar cuenta de ello.

—¡Basta ya! ¡Nos estás atacando los nervios!... ¡Diantre de cabezuda!—dijo el ayuda de cámara brutalmente, cogiendo a su amante por la muñeca.

INFORMACIONES DE MADRID

EN EL ATENEO

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
9 de diciembre de 1864.

Anoche se estrenó en el teatro de Jovellanos la comedia en un acto titulada *Las cuatro esquilas*. Esta es una obra llena de gracia y esmeradamente versificada. El público, que rió continuamente durante su representación, pidió al final, en medio de grandes aplausos, el nombre del autor, y el Sr. Guerrero salió a anunciar que era el del Sr. D. Mariano Pina. La ejecución, encomendada a las Sras. Tenorio, Valverde y Moreno y a los señores Guerra y Mario, fué acertadísima.

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
Ha satisfecho por siniestros, durante el pasado mes de noviembre,

Pesetas. 60.052.
Los Madrazo, 34, pral.—Madrid.—Tel. 3.546.

PARA HOY

Calendario y santoral

Miércoles 9 de diciembre de 1914.

Salte el Sol a las 7.26.
Se pone a las 16.48.
Sale la Luna a las 23.29.
Se pone a las 12.

SANTORAL.— Santos Restituto, obispo; Pedro, Basiano y Primitivo, mártires; Prácul, Siro y Julián, obispos; Cipriano, abad, y Pedro Fourier, confesores, y Santos Gorgonia, Leocadia y Valeria, vírgenes y mártires, y la beata Isabel Bona, virgen.

SANTA GORGONIA.
Esta santa, hija, hermana y nieta de santos, nació en Arriana, pequeña villa de Capadocia, a principios del siglo IV.

Sus padres fueron San Gregorio y Santa Nota.

Fuó durante su vida un constante modelo de todas las virtudes cristianas.
Falleció, a mediados del siglo IV, el día 9 de diciembre.

San Gregorio Nacianceno, hermano de la santa, pronunció su oración fúnebre, enumerando las virtudes de su santa hermana.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Tel. 801.

TOROS Y TOREROS

La campaña de Vicente Pastor.

La estadística del año, en la parte que se refiere a las contratas de cada uno de los matadores, induce, meditando sobre ello, a sacar consecuencias disparatadas. Solamente puede deducirse que en el gusto de los públicos predomina más el torero que el matador, ya que por delante de Vicente Pastor, indiscutible as de la baraja taurina, van delante en número de corridas toreros los Gallos y Belmonte. La novedad de Joselito y Juan es la que yo creo ha restado contratas al popular torero de la calle de Embajadores, al que en el día de hoy no hay quien le discuta el número uno, tanto en el toro serio como en la hora del espadazo. Como dicen *Recortes* y *Marcelo*, en su bien escrito libro, «figura del torero era y figura del torero es al finalizar la temporada».

En Madrid ha pasaportado para el otro barrio una infinidad de bueyes, siendo el diestro que peor suerte tuvo en el sorteo en cuantas corridas tomó parte en la corte; tanto es así que ya se contaba casi como seguro con un par de toros mansos cuando el nombre de Vicente Pastor aparecía en los cartones. En las corridas de provincias no le fué tan adversa la suerte, y se publicaron reseñas durante la temporada detallando sus éxitos, a pesar de que Vicente no es de los toreros telegrafistas, y cuando hay un telegrama dando cuenta de una ovación a Pastor hay que creerlo, porque seguramente ningún amigo del diestro recibía la orden de falsar los hechos. Esto creo que más perjudica al madrileño que otra cosa en cuanto al número de contratas; pero le da firmeza en el concepto público de hombre serio, incapaz de estas marrullerías, impropias de un artista de fama. Los aficionados de la corte ya se han percatado de esto, y cuando alguno de los espadas «telegrafistas» pisó el circo de la carretera de Aragón, al no responder el mérito de sus faenas a las continuas noticias de «ovación y oreja», no le trataba muy bien, siendo abuchado por este motivo. Sin embargo, es doloroso reconocer que el procedimiento telegráfico, que tan injustamente era achacado a Bombita, dan un resultado satisfactorio a los toreros que, por la polvareda que levantan en provincias, quitan corridas a los artistas de excepcionales condiciones, como Vicente, siendo esto el motivo que ha originado una estadística que nadie hubiese presagiado al empezar el año. Esto que 82 toros en las 36 corridas, perdiendo por diferentes causas otras pocas que tenía contratadas.

No ha tenido tardes desgraciadas de las que empañan el brillo de la fama de un torero. Cuando le ha tocado matar un buey de la interminable serie de ellos que en Madrid desfiló durante la legislatura taurina, se limitó a cumplir, por no poder hacer otra cosa, ya que la primera materia, ó sea el corapeño, no era a propósito para conseguir éxitos.

DE ACTUALIDAD

Nacionalización económica

II

La urgente constitución de una Sociedad española de Crédito, auxiliar de la Industria y del Comercio, requiere como garantía de acierto, según decíamos en nuestro anterior artículo tratando este mismo tema, tener presente, como elemento de juicio, lo hecho en las principales naciones europeas para facilitar el crédito mercantil e industrial, tanto en paz como en guerra.

Veamos qué ejemplos y enseñanzas nos ofrecen esas naciones.

En Francia, el crédito industrial, comercial y de exportación, así como el agrícola y el marítimo, han sido de antiguo objeto de preferente atención y de eficaz auxilio por el Gobierno.

El crédito agrícola, organizado por ley de 30 de marzo de 1894, y modificado por ley de 25 de diciembre de 1910, ha sido estimulado con un anticipo del Estado de 40 millones de francos, sin interés.

El crédito marítimo, por leyes de 7 de abril de 1902, 19 de abril de 1906, 15 de julio de 1907, 25 de marzo de 1910 y noviembre de 1913, con aplicación preferente y exclusiva a las clases pescadoras y gente de mar, se ejecuta mediante el préstamo a largo plazo con garantías personales, colectivas y solidarias, y cuenta con una subvención anual de dos millones de francos, hasta un máximo de dos millones que se reservan del anticipo de 20 millones que el Banco de Francia hizo al Estado en 1911.

El crédito industrial y comercial fué objeto de un proyecto de ley en 1913, el cual modificó la Comisión parlamentaria, logrando que en su parte comercial fuera atendido con un anticipo sin interés de 12 millones de francos, y que el crédito industrial lo fuera a su vez con otro anticipo de cinco millones de francos, en igual forma.

En posteriores proposiciones de ley presentadas con el propósito de mejorar en Francia el crédito comercial, industrial y obrero, se propuso que el anticipo a la Sociedad de crédito que se crease con ese fin fuera de 100 millones de francos, con un interés inferior a un 2 por 100.

En cuanto al crédito en general, la Banca no oficial, que cuenta con entidades tan poderosas como el «Credit Foncier», el «Comptoir National d'Escompte», el «Credit Lyonnais» y otras de todas conocidas y que sería prolijo enumerar, notorio es que atiende cumplidamente a todas las necesidades económicas y comerciales de la industria nacional, dándole cuantas facilidades de crédito y capital necesitan.

Aun preparada así Francia en tiempo de paz, tan pronto como se declaró la guerra, el Gobierno de la República, por decreto de 31 de julio del corriente año, publicado en 1.º de agosto, concedió moratorias para el pago de todos los valores ó efectos comerciales negociables, suscritos con anterioridad a esta última fecha, sin hacer mención alguna del devengo de intereses durante la moratoria.

Decretos posteriores del 2, 5, 9 y 29 de agosto aclararon los conceptos y detalles de estas moratorias, especificando este último que las prórrogas concedidas para el pago de dichos efectos comerciales eran puramente facultativas, y en su consecuencia, los que se beneficiaban de ella estaban obligados a pagar intereses calculados en determinadas condiciones, que han sido objeto de clasificación adecuada a la naturaleza de los créditos.

Otros decretos hasta el 27 de septiembre han aclarado más las moratorias en beneficio de la industria y el comercio, expresando este último que el deudor de un efecto ó valor negociable, cuyo último portador no lo haya presentado al cobro, puede liberarlo por el importe de su deuda en el Banco de Francia, contra recibo a la vista a la presentación del valor.

Además, después del 11 de agosto, las principales Sociedades de crédito francesas han abierto, con el título de cuentas B, cuentas corrientes sobre valores ajenos a las moratorias y sin abono de interés alguno, pudiendo disponer los cuentacorrentistas del importe total de los créditos. Respondían con ello a las recomendaciones oficiosas recibidas del Gobierno para que movilizaran sus fondos.

Al propio tiempo, el Banco de Francia aumentaba su cartera comercial desde el mes de julio al mes de octubre en la enorme cifra de 2.936.056.000 francos, y los billetes en circulación en 3.387.093.000 francos.

Así, lo mismo el Gobierno que las Sociedades de crédito han contribuido a dar todo género de facilidades, para que, tanto la banca como los industriales y los comerciantes en general, pudieran continuar sus negocios y no paralizaran éstos por falta de capital ó de crédito, ó de facilidades para el descuento y el pago de efectos comerciales.

La política del Gobierno y de la Banca ha sido, al mismo tiempo, la de procurar al Estado, es decir, a la defensa nacional todo género de recursos, y las principales Sociedades de crédito francesas entienden que pudieran hacer devengar intereses a los fondos depositados en las cuentas corrientes B, si compraran bonos de la Defensa Nacional, y si el Banco de Francia consintiera en descontarlos eventualmente, como los bonos ordinarios del Tesoro, recordando así lo acontecido cuando la guerra de 1870.

La emisión de bonos de la Defensa Nacional a disposición de las Sociedades de crédito para que estas los adquieran con los fondos depositados en las cuentas corrientes B, está siendo objeto de detenida consideración en Francia por las principales autoridades financieras, que procuran que los grandes

problemas económicos nacionales sean considerados y resueltos allí, en los momentos presentes, como lo son en Inglaterra, Alemania, Austria y en otras naciones no beligerantes.

Lo expuesto basta para evidenciar cuán necesario es el auxilio del Gobierno para resolver los problemas de crédito comercial, industrial, agrícola y marítimo, aun en naciones tan ricas y que cuentan con Sociedades particulares bancarias y de crédito poderosas y bien organizadas, como la vecina República.

Corroborar este aserto, con hechos elocuentes, lo que acontece en Inglaterra, Alemania y Austria. Pero, antes de hablar de estas naciones, veamos, aunque sólo sea muy someramente, lo que ha hecho otra nación latina, y hasta ahora neutral, como Italia.

En Italia existen y florecen los Bancos populares, a imitación de los que se han organizado en Alemania, creados para resolver el problema del pequeño crédito, que en nuestro país falta en absoluto. Y a pesar de ello, no obstante que existe esta base, creada ya por iniciativa privada, y que la Banca nacional, en su conjunto, atiende eficazmente a todas las necesidades de la industria y del comercio nacional, y en particular a la repatriación de los ahorros de los emigrantes, los ministros Sonnino y Luzzati, en 11 de febrero de 1910, presentaron un proyecto de ley creando una institución y asignándole un anticipo de diez millones de francos, que debía completarse hasta quince millones con aportaciones de Bancos, Cajas de Ahorros, etcétera, con objeto de proporcionar crédito a las Asociaciones cooperativas y de fomentar éste en general.

Además, para estimular muy especialmente el crédito marítimo y la hipoteca naval, en 1.º de diciembre de 1910 presentó el Gobierno italiano a las Cortes un proyecto de ley cuyo objeto era la constitución de una Sociedad nacional que se dedicara a realizar operaciones de crédito marítimo é hipoteca naval con un capital no inferior a diez millones de francos, enteramente suscrito y desembolsado a la mitad. Dicha Sociedad, a la que se concedía el privilegio de la emisión de cédulas, preceptuaba la ley que debía constituirse bajo la vigilancia del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, siendo su duración de cincuenta años, en los cuales su capital podría aumentarse hasta 40 millones de francos.

El Gobierno cooperaba a la constitución y funcionamiento de esta entidad, de una manera directa, concediéndole una subvención anual de 500.000 francos.

En el año 1913, no habiendo sido aprobada dicha ley más que en una Cámara, fué presentada nuevamente, y se encontraba pendiente de aprobación en la otra, recomendándole el Gobierno, que dice textualmente con ese motivo: «En interés de la economía naval del país, precisa ayudar al capital para que concorra al desarrollo de todas las industrias marítimas, organizando sobre ellas el Estado una tutela, mediante el crédito marítimo, en sus más importantes formas.»

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.169.

ACCIDENTE HORRIBLE

Destrozado por una polea

El Juzgado de guardia, que ayer mañana el del Congreso, fué requerido para que se constituyera en la travesía del Conservatorio, núm. 7, donde acababa de ocurrir una desgracia espantosa.

Efectivamente, en el taller de biselado de lunas que hay establecido en los sótanos de dicha casa, una imprevisión ó una ligereza cometida por el aprendiz Vicente Tineo Rodríguez, de once años de edad, había originado un accidente del trabajo horroroso y emocionante.

La víctima era el mismo aprendiz, cuyo cadáver, completamente mutilado y esparcido por el taller, era el que tenía que levantar el Juzgado.

Los operarios que estaban ayer mañana en el local no se explican cómo ocurrió el suceso, porque ninguno de ellos lo presenciaron. Creen que el chlicuelo, desconocedor de los peligros que lleva en sí toda maquinaria, debió aproximarse demasiado a una correa de transmisión, movida por un motor eléctrico, que hay instalado en el taller.

Se le engancharon las ropas por lo visto, y fué destrozado por las ruedas, saltando por todas partes miembros ensangrentados de su cuerpecito y sus huesos triturados.

Cuando llegó el Juzgado, esto fué lo que encontró del desventurado muchacho: restos esparcidos por los rincones y huecos de la maquinaria, y jirones de sus modestas vestiduras.

El juez instruyó las diligencias propias del caso, y tomó sobre la marcha algunas declaraciones a los operarios que se encontraban en el taller cuando sobrevino la tremenda desgracia.

Luego se avisó al Depósito Judicial para que acudiera a la casa del suceso el furgón encargado de recoger y llevarse los restos humanos del infeliz Vicente Tineo.

LECHE CONDENSADA

Marca «LOS PIRINEOS». GUERNICA

Tan buena como las mejores marcas extranjeras, pero mucho más fresca y más barata. En Casa de C. PRAST y Hermanos, Farmacia de F. GAYOSO y todos Ultramarinos.

Conferencia de López Aydllo

Ha sido interesantísima la conferencia leída ayer en el Ateneo por el notable escritor Eugenio López Aydllo, acerca del problema agrario en Galicia.

Mostró el conferenciante su conocimiento del estado social y económico de la región gallega, que expresó sucintamente, para poner de relieve la importancia extraordinaria de la cuestión de la tierra en un país eminentemente agrícola, demostrando que el problema de Galicia es económico, y no político, como tratan de presentarlo algunos propagandistas.

Hizo ver cómo la excesiva división, mejor atomización, de la propiedad rural en Galicia hace imposible el cultivo en grande escala, y la ignorancia de los labradores y las múltiples cargas que sobre ellos pesan les impiden la creación del capital agrícola y la aplicación de los métodos modernos al cultivo de la tierra.

Expuso luego las dos categorías de propaganda agraria; el movimiento serio, bien orientado, de Sociedades y Sindicatos, que proponen la regeneración económica, la campaña antiflorada llevada a las Cortes por representantes del pueblo gallego, y por otra parte, la campaña de agitación política, que trata de hacer del caciquismo una plaga exclusiva de Galicia.

Termina haciendo un llamamiento a la juventud para que, desechando toda labor de propaganda estéril de odio, lleve por el verdadero camino los anhelos de regeneración que siente la pequeña patria.

López Aydllo fué aplaudido y felicitado por el numeroso y distinguido público que escuchó su disertación.

Son hermosas y elegantísimas

las partidas de alfombras y esteras, de gran resultado, y lindísimas que han puesto a la venta este año los Grandes Almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, conocidos por la magnífica colección de tapices de nudo, hechos a mano y a la medida.

En honor del Sr. Esteve Botey

En el café-hotel de Francia se ha celebrado el banquete en honor del notable artista don Francisco Esteve Botey, autor del libro *Grabado*, que es la primera obra seria de esta índole de las publicadas en España.

Han asistido al acto, entre otros, los laureados artistas y distinguidas personalidades Sres. Gamelo, Verger, Parada y Santín, Espina, Martín de la Arena, Ortiz, Lobo, Nogueria, Gallardo, Pascual, Jiménez, Mateos, Domenéch, La Rocha, Nombela, Flórez Estrada, Rokiski, Granell, Cerezada, Haro, Oroz, Vegue Goldoni, Navarro, Calvo, Beltrán, De Burgos, Castro Gil, Magalhães, etcétera, y se han leído adhesiones valiosas, como las de los Sres. De los Ríos (D. Ricardo), Maura (D. Bartolomé), Vera (D. Alejo), Lhardy, Lozano, Herrera (D. Antonio), Francés (D. José), Muñoz, Blesa y Calomarde.

El Sr. Barricat habló elocuentemente en representación del Fomento de las Artes, a cuyo Claustro de profesores pertenece el agasajado.

La fiesta ha resultado muy agradable y simpática, y en ella se ha propuesto, a iniciativa del Sr. Mangot, siendo la idea recibida con entusiasmo, la creación de una Sociedad de aguafuertistas españoles.

El Sr. Parada y Santín, en nombre del Claustro de la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado, hizo saber que por dicho Claustro ha sido propuesto el Sr. Esteve al Gobierno para un premio de mérito, extraordinario.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato, después de asistir a la solemnidad religiosa que la Academia de Jurisprudencia consagra anualmente en el día de ayer a su Patrona, estuvo en su despacho oficial de la Presidencia breves momentos.

Recibió a los periodistas, diciéndoles que los Reyes seguían sin novedad en La Granja. No acusaban novedad importante los telegramas recibidos de Marruecos.

De Málaga tenía noticias el Sr. Dato referentes al estado del señor ministro de Marina. Este se encuentra muy repuesto.

El Gobierno se reunirá en Consejo el jueves por la mañana.

LA CASA GRANDA

Carmen, 7, participa a su clientela que durante el presente mes hace grandes rebajas en todas sus confecciones de pieles.

CONCIERTOS POPULARES

El segundo de los conciertos populares que por iniciativa del Círculo de Bellas Artes se celebran en Price, se verificará el viernes 11 del actual.

El programa que se interpretará es el siguiente:

Primera parte.—*Anacorente*, óbertura, Cherubini. *Rouet d'Omphale*, Danza macabra, Saint-Saëns. *Rapsodia*, Liszt.

Segunda parte.—*Séptima sinfonía*, en la, Beethoven.

Tercera parte.—*Óbertura de Tannhäuser*, *Vienes Santo*, Parsifal, óbertura de *Los maestros cantores*, Wagner.

El concierto dará principio a las cinco en punto de la tarde.

LOS TEATROS

ESTRENOS

EL PAÑO DE LAGRIMAS

Lara.—La brillante campaña emprendida por Tomás Borrás contra el abuso de las traducciones de obras dramáticas extranjeras...

Apolo.—Hoy miércoles 9 se verificarán en este teatro dos secciones dobles, a las seis y a las diez y cuarto de la noche...

Cervantes.—La hermosa comedia en dos actos, de José Ramos Martín, La leyenda del maestro...

Alvarez Quintero.—El éxito de la original y divertida obra Las mujeres bonitas ha ido creciendo en las sucesivas representaciones...

Respecto a la interpretación fué todo lo perfecta a que nos tiene acostumbrados la compañía. De ellas, Leocadia Alba supo sacar grandes efectos cómicos de su papel...

El solo hecho de estrenar El paño de lágrimas en un día de fiesta por la tarde, demuestra que sus autores entregaban modestamente su obra a la benevolencia del público...

Yo estoy muy lejos de discutir los derechos del público; creo sinceramente que el que paga su localidad puede libremente manifestar su contento ó desagrado...

Mañana, a las cinco y media de la tarde, segunda matinee, se pondrá en escena, a petición del público, el juguete cómico, de éxito incomparable, El orgullo de Albacete...

Mañana, a las cinco y media de la tarde, segunda matinee, se pondrá en escena, a petición del público, el juguete cómico, de éxito incomparable, El orgullo de Albacete...

Por la noche, función popular, el gracioso juguete cómico El premio Nobel.

Zarzuela.—Hoy miércoles por la tarde, a las seis, El juramento, en función triple a precios de doble.

Para mañana por la tarde se prepara una gran función extraordinaria a precios populares, cantándose la obra genial de Vives, Maruxa...

Mañana por la noche, y para que pueda tener efecto el ensayo general de la opereta de Lehar ¡Al fin, solos!, se suspende la función.

Apolo.—Hoy miércoles 9 se verificarán en este teatro dos secciones dobles, a las seis y a las diez y cuarto de la noche...

Mañana se verificará el 10.º vermouth de moda a las seis de la tarde, en sección doble: La primera conquista, Amalia Molina y El amigo Melquiades.

Coliseo Imperial.—Hoy miércoles, en la sección de las diez y media, se estrenará en este teatro el drama en tres actos y una película La tragedia de la duda...

Cervantes.—La hermosa comedia en dos actos, de José Ramos Martín, La leyenda del maestro, que tan gran éxito alcanzó en la presente temporada...

La graciosa comedia en dos actos, recientemente estrenada, de los Sres. Perrin y Palacios, que tan gran éxito de risa obtiene todos los días...

Alvarez Quintero.—El éxito de la original y divertida obra Las mujeres bonitas ha ido creciendo en las sucesivas representaciones...

Por las tardes se han reanudado las representaciones de la bellísima obra Las minas de Costabella, y hoy miércoles, en la sección vermouth, se estrenará Lo irremediable...

Olimpia D'Avigny continúa obteniendo grandes ovaciones.

CINES Y VARIETES

Gran Teatro.—Palacio del cinematógrafo.—Hoy miércoles se proyectarán por último día las magníficas películas El desconocido, La cita y Explorando el corazón...

El recuerdo del otro, magnífica película de éxito inmenso, en la que la eminente y elegantísima actriz Lyda Borelli hace una de sus maravillosas creaciones...

Price.—La grandiosa creación cinematográfica de Gabriel d'Annunzio, Cabiria, continúa proyectándose con grandioso éxito...

El distinguido público que asiste aplaude estrepitosamente todas las escenas, principalmente la erupción del volcán, la destrucción de los palacios, el incendio de las naves romanas...

Mundo eclesiástico

Los sacerdotes que han obtenido la primera censura en las últimas conferencias morales y litúrgicas, son:

- D. Annibal Torrente, D. Basilio Vega, don Pedro Barrio, D. Ramón Eltoro, D. Agustín Parareda, D. José Fonfría, D. Juan García, D. Angel Pastor, D. Juan González Puch, don Juan Navarro, D. Valentín Batanero, don Cristóbal González, D. Salvador Mañas, don Segundo Clemente, D. José de la Puente, D. Manuel Martín Hernández, D. Emilio Morales, D. Manuel Alonso, D. Celestino Sanz, D. Enrique González, D. Inocencio Antón, D. Epifanio Salvatierra, D. Joaquín Lozano, D. Angel Méndez, D. Eugenio Redondo, don Mariano Trillo, D. Angel Sánchez, D. Francisco Ortega, D. Modesto Esteban, D. León Sanchis, D. Santiago Andújar, D. Ramón Leal, D. Juan Hergueta, D. Bonifacio Alcalde, D. Silvestre Alonso, D. Primitivo Valbuena, D. Germán Gómez, D. Luis Granda, D. Alberto Benito, D. Juan Falcó, D. Angel Castellano, D. Juan de la Puente Villaverde, D. José Escudero, D. Juan Ibáñez, D. Castro Hurtado, D. Román Acinas, D. Enrique Núñez, D. Agustín Pastor, D. Juan López y D. Jacinto Ferrer.

MARRUECOS

Ayer se presentaron en la posición Kesiva numerosos contingentes moros procedentes de la montaña, con ganado, solicitando permiso para volver a sus antiguos aduares...

Proyecto de Reconstitución Nacional

NECESIDADES DE LOS ESPAÑOLES QUE SE SATISFACEN CON ESTE PROYECTO

El obrero manual necesita: trabajo, educación e instrucción profesional.

El obrero intelectual: disminución de impuestos; vida higiénica; afición a oficios, comercio e industria.

El labrador: dinero, utilizar tiempo perdido, educación e instrucción.

El industrial: terreno y fuerza barata; agua abundante; mercado a sus productos; orientación industrial y auxilios de crédito.

El comerciante: objetos nacionales de competencia con el extranjero; centros comerciales en Consulados y Embajadas; transportes fáciles, rápidos y económicos; centros de acumulaciones de productos de las industrias aldeanas.

El contribuyente: que se creen riquezas reproductivas; que se utilice todo el trabajo inutilizado; disminuir los gastos improductivos; que se cotice el tiempo en todos los asuntos oficiales.

El ciudadano: cumplir sus deberes de ciudadanía, asociándose y educándose económicamente; disminución o supresión de todas las contribuciones; que desaparezcan todos los monopolios...

MEDIOS DE REALIZACION

- 1.º Reconstitución económica de las aldeas y ciudades.
2.º Captación de riquezas que hoy están perdidas en las grandes ciudades.
3.º Captación de trabajo hoy inutilizado en campos y aldeas.
4.º Facilitar medios para desarrollar las fuentes de producción.
5.º Facilitar crédito a comerciantes e industriales.
6.º Procurar la mayor estima a la intelectualidad.
7.º Utilizar los rendimientos de todos los hombres, en relación con sus aptitudes.
8.º Disminuir la extremada pobreza, dificultando la riqueza individual excesiva.

RAZONAMIENTO

- 1.º El problema de reconstitución nacional es financiero, de cultura y de salud.
2.º Para nacionalizar la riqueza es preciso nacionalizar el suelo.
3.º Un Banco con exclusiva de propiedad del suelo acompañará todas las riquezas que sobre el suelo se funden.
4.º La ciudad es más culta que la aldea, la aldea más sana que la ciudad; por tanto, si urbanizamos los campos o ruralizamos las ciudades tendremos cultura y salud.
5.º Las prolongaciones urbanas resuelven el problema de cultura.
6.º Las prolongaciones urbanas crean extraordinaria riqueza; por tanto, las prolongaciones urbanas resuelven el problema nacional.

PROLONGACIONES URBANAS (2)

Ruralización de la ciudad y urbanización del campo.—A las grandes aglomeraciones urbanas les falta aire, sol y salud.

En las grandes ciudades se trabaja mucho y se vive poco. En las aldeas se trabaja poco y se vive mucho.

El mayor valor del suelo está en las ciudades. El menor valor está en las aldeas. La mayor cultura está en la ciudad. La mayor incultura, en la aldea.

Si la ciudad es el alma de la nación, la aldea es el cuerpo. Si la ciudad satisface al cerebro, la aldea satisface al estómago.

Poner en contacto la ciudad con el campo, sería tender a la nivelación material, moral y económica del conjunto; sería dar vida a las aldeas, condenadas a desaparecer por la corriente de concentración...

Si extendemos una ciudad por los campos, el influjo progresivo que lleva consigo se extenderá rápidamente por las aldeas próximas. Prolongaciones urbanas.—El sistema seguido hasta el presente de urbanizar ciudades por anillos concéntricos no puede ser más perjudicial.

Si la antigua ciudad es malsana por sus calles estrechas, edificios altos y poca ventilación, ¿qué será cuando se rodee de otros edificios más altos y de diez ó quince filas de casas (ensanche)? Es verdad que las calles son más anchas; pero como no están alineadas con las del interior, el aire no circulará, limpiándose, sino con remolinos, que ensucian los rincones, donde deposita el viento, del mismo modo que las plumas, pajas y papeles, el polvo, con todos sus gérmenes patógenos.

Cuando ya el ensanche se ha llenado y se queja el vecindario de aglomeración, se urbaniza el extrarradio, creando otras barriadas, que envuelven la población primitiva, ahogándola con otro nuevo anillo.

¿Qué aire puro entrará en el centro de la población, si tiene que atravesar un círculo de basureros, otro de aguas fecales, otro de viviendas pobres y otro de casas de ocho pisos?

viviendas pobres y otro de casas de ocho pisos?

Convencidos de la necesidad y conveniencia de que el ciudadano tenga aire, sol y campo, y el aldeano trato de gentes, que es educación y cultura, vemos inmediata la solución prolongando un trozo de la ciudad.

Si Madrid y Barcelona, cuando aprobaron sus ensanches, hubiesen prolongado su urbanización en dirección a Zaragoza, en vez del equivocado tablero de damas, es posible que a estas horas estuviésemos unidos por una ciudad y un ferrocarril de verdadera gran velocidad.

La evolución que han sufrido los edificios en sentido higiénico, cambiando la casa cuadrada, de patio central, por la de nave central con pabellones laterales, ha continuado su avance progresivo, y ya se abandona la planta H, la planta árbol y la planta peine, por la de pabellones, con ó sin comunicación cubierta.

Se separan los edificios a medida que se pierde el miedo al aire libre.

Y esto mismo puede y debe hacerse en la ciudad. Si ponemos unas a continuación de otras todas las calles del ensanche, tendríamos una prolongación urbana de 170 kilómetros desde Madrid, que servida por un ferrocarril eléctrico de 200 kilómetros de velocidad por hora, tardaría menos en ir y venir de un extremo a otro que en recorrer Argüelles-San Jerónimo-Estación del Norte un tranvía caigreja.

¿Qué economía de tranvías tiene el barrio de Salamanca con su planta de tablero de damas? Ninguna. Línea Hipódromo; línea Serrano, paralela; línea Velázquez, paralela; línea Claudio Coello, paralela; línea Lagasca, paralela; es decir, toda la longitud con servicios a 12 kilómetros por hora, en vez de 120, que podría llevar.

En otro orden de ideas. La urbanización por anillos no lleva su cultura a ningún sitio inocuo, porque es la ciudad que se difumina por crecimiento interior en barrios miserables y peligrosos, mientras que la prolongación urbana lleva la ciudad hasta la aldea, pasando por el campo, donde tendrá su zona de influencia en la que deja su progreso intelectual.

Las ventajas que entre otras tendrían las prolongaciones urbanas serían:

- 1.º Porque la prolongación urbana resuelve importantes problemas de higiene pública y privada al repoblar de arbolado los alrededores de una gran población y al construir a la vez una extensa barriada, limpia y saludable, formada de casas aisladas, rodeadas de vegetación, bañadas por el sol, donde la vida de sus habitantes, de todas las clases sociales, será higiénica en extremo al respirar aire puro, y donde habrá muy pocas enfermedades en general y las contagiosas no se desarrollarán, dada la disposición especial de las viviendas, todo lo cual contribuirá a mejorar las condiciones higiénicas y a disminuir grandemente su mortalidad.
2.º Porque la prolongación urbana entraña la resolución de problemas de economía política, abarotando mucho la vida al aumentar extraordinariamente la producción de la tierra, al llevar a campos pobres, sin cultivo ó mal cultivados, la actividad de las ciudades, mejorando su agricultura, industrializándola, convirtiéndoles en propiedades con viviendas rodeadas con huertas y jardines. La ciudad lleva además unido a todo esto el establecimiento y desarrollo de muchas industrias grandes y pequeñas, la construcción y explotación de vías férreas, y por consiguiente, la creación y circulación de mucha riqueza, y no solamente por esto resuelve el problema de economía política, sino porque extiende y fomenta el ahorro con la instalación de industrias aldeanas, que es consecuencia inmediata de esta urbanización.
3.º Porque solución a un problema de Hacienda pública, pues significa para el Estado el desarrollo de una gran riqueza y, por lo tanto, un aumento considerable en la potencia contributiva del país.
4.º Porque lleva consigo la división de la propiedad, asequeña a todas las clases sociales, siendo así mejor cultivada y enriquecida la tierra que en grandes extensiones que exigen mucho capital para su explotación, y de ese modo, haciéndose propietarios el obrero y la clase media, se conseguirá con ello una sociedad más feliz, más tranquila, más moral, más trabajadora que la sociedad actual de las grandes poblaciones, agitada, convulsionada la mayor parte por el hambre y el mal estar general; la prolongación urbana, por último, exige capital y muchos brazos para realizarla y ha de proporcionar trabajo a millares de obreros muchos años.

La arquitectura racional de las ciudades.—En toda agrupación consciente ó inconsciente de viviendas, cualquiera que sea el número y la importancia de éstas, el primer problema, realizarla y ha de proporcionar trabajo a nivel fundamental, del cual se derivan todos los demás, es el de viabilidad, ó sea la comunicación de unas casas con otras.

Por esta razón, la forma de las ciudades se va transformando inconscientemente, instintivamente, adaptándose, con grandes dificultades y gastos, a los sucesivos progresos de los medios de locomoción, porque la forma de las ciudades se deriva de las formas de los caminos, y como no hay otras mejores que las vías férreas para comunicaciones rápidas, frecuentes y baratas, se deduce que la forma de las ciudades debe ser la misma forma, alargada, lineal, de las vías férreas.

El plano de la ciudad debe preceder a su construcción, así como la formación del plano de una casa precede a la edificación de ésta.

Forma de la ciudad.—Se deduce de los principios anteriores que la forma de la ciudad debe ser una calle que sirva de eje a la prolongación urbana.

La triangulación.—La nueva arquitectura racional de las ciudades higiénicas no puede pasar del pensamiento al plano y de éste a la vida real, cristalizando en hechos visibles y tangibles, sin adaptarse al medio creado por la Geografía y por la Historia.

El mejor modo de que puedan convivir las ciudades-puntos del pasado, en que el valor del terreno desciende desde el centro a los

suburbios por curvas concéntricas, son las ciudades lineales paralelas al ferrocarril-tranvía ó pista de la calle principal, ó el eje central entre sí las ciudades actuales ó ciudades nuevas por medio de ciudades lineales, formando así con el tiempo en cada país una vasta red de triángulos, en los cuales la superficie de cada triángulo urbano, formado por las ciudades antiguas (vértices) y las ciudades nuevas (lados) se dedicará a las explotaciones agrícolas e industriales.

La vuelta a la naturaleza.—El éxodo de las ciudades hacia los campos abandonados.—La prolongación urbana tiende a invertir el movimiento peligroso y anárquico de los campos a las ciudades, causa y origen de la actual agitación de los espíritus, precursora de grandes catástrofes, en el pacífico sentido contrario del éxodo de las ciudades a los campos, con todos los reflejos, las comodidades y las ventajas, de la civilización.

La arquitectura racional de las ciudades, al volver a la naturaleza, menoscuada y prostituida en las grandes urbes es el germen de un progreso moderno, orgánico de una revolución pacífica y urgente que debe merecer la consideración y el apoyo de todos los gobernantes justos y previsores.

La justicia en la repartición de la tierra.—Una nueva ciudad, con un Banco Municipal, es el complemento de la doctrina del americano Henry George, el modo más práctico, sencillo y conciliador de llegar a la propiedad colectiva de la tierra sin revoluciones. Basta expropiar a los actuales terratenientes, pagando, en beneficio de ellos mismos y de todos.

La prolongación urbana es la realización, con sentido conservador y con procedimientos conservadores, de la idea, de apariencias revolucionarias, de propiedad común de la tierra.

MAURICIO JALVO

SABAÑONES

Un baño de media hora durante tres días consecutivos, con agua oxigenada neutra «Foret», mezclada con dos partes de agua hervida caliente, es lo bastante para curarlos, estén ó no ulcerados. El agua oxigenada neutra «Foret» tiene otras muchas aplicaciones maravillosas, y puede enterarse de ellas si lee el impreso que llevan todas las botellas, con tapón automático, de uno, medio y cuarto de litro, que se vende en todas las farmacias a 2,50, 1,50 y 1,25 ptas., respectivamente. Resusadas las botellas que no estén precintadas.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido doña Constantina Martín de Argenta, madre política de nuestro compañero el redactor del Heraldo de Madrid don Gerardo Sánchez Ortiz, a quien enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame, así como a su distinguida familia por la desgracia que les aflige.

El redactor de El Parlamentario D. Gustavo Espinós sufre la desgracia de haber perdido a su hijo menor. Reciba nuestro sentido pésame.

Instituto Rubio.—Se anuncia la provisión, para el 17 del corriente, de la jefatura del Dispensario y Gabinete de Electroterapia, rayos X, luz Finsen, radio, etc.

Y se convoca al Cuerpo de profesores para dicho día, a las once de la mañana, en el salón de conferencias, con el objeto de efectuar la elección de dicho cargo.

Las solicitudes de los profesores que aspiran a la citada jefatura se presentarán, hasta el día 16, al secretario del Instituto Rubio, Carlos III, 3, entresuelo.

Exceso de trabajo, Neurastenia, Neurosis, Convalecencias.—En todos los casos en que el organismo necesita reponerse, en todos los casos en que les sea preciso aumentar los glóbulos rojos de la sangre, para permitir al suero sanguíneo luchar victoriosamente contra los microbios malhechores, el ELIXIR SAINT-VINCENT-DE-Paul da resultados maravillosos con veinte días de tratamiento (veinte años de éxito). En todas las farmacias.

Casa de Galicia.—Prosiguiendo el curso de conferencias establecido por este Centro social, hoy miércoles, a las seis de la tarde, disertará el sociólogo y médico D. Manuel Amadeo de los Ríos Mosquera sobre el tema «El movimiento agrario en la provincia de la Coruña».

Representación de Madrid del Tiro Nacional.—Se convoca a asamblea de socios de la Representación, para el día 15 de diciembre de 1914, de cinco a ocho de la noche, en la Secretaría de la misma, San Bernardo, 77, principal, al objeto de votar los cargos de Junta directiva para el próximo año 1915.

En la misma noche se verificará el escrutinio.

Ateneo de Madrid.—Hoy miércoles 9, a las seis y media de la tarde, el señor D. Luis Subirana dará lectura de un capítulo de su obra inédita titulada La salud por la instrucción.

En la consulta especial que para el tratamiento de las enfermedades de los ojos se halla establecida en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio (Augusto Figueroa, 43), bajo la dirección del doctor Alejandro, se han prestado, durante el mes de noviembre último, los siguientes servicios:

Enfermos asistidos, 92; operaciones, 6; reconocimientos oftalmoscópicos, 8; corrección de la agudeza visual, con lentes, 7; asistencias, 572.

A esta consulta pueden concurrir cuantos enfermos pobres lo deseen, los martes, jueves y sábados, de nueve a diez de la mañana.

AGUA DE VILLAZA

UNICA PARA MESA, infalible para las afecciones de estómago e intestinos

LA FESTIVIDAD DE AYER La Patrona de la Infantería

Del tema y algo más

Solemnidad es la de ayer que no puede pasar inadvertida para ningún español. Fecha es la del 8 de diciembre—fiesta de la Purísima Concepción—que es algo así como una devoción nacional, en que la fe, la religiosidad y el patriotismo se unen para conmemorar la Patrona de España, el patrocinio de la valerosa Infantería española, y la advocación también del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, de las tropas de Intendencia y del Cuerpo Jurídico Militar.

El entusiasmo que produce esta fiesta y que hace organizar diversiones para la tropa en los cuarteles; la ocasión que ofrece este motivo para que fraternicen y puedan reunirse los jefes y oficiales de las Armas y Cuerpos que se encuentran bajo la advocación espiritual de su Patrona, y la alegría que con este pretexto borra, aunque sea por el momento, las penas de la Milicia, haciendo simular en las corporaciones que festejan la mueca de la risa, aunque reír no quieran, todo ello es grande, todo es simpático en nuestro país, donde el carácter es un reflejo del alma española, alma entusiasta y confiada, á la vez que devota é inocente.

Por eso nuestra Infantería, que es modelo de las tropas de su clase, celebra en Africa y en la Península su excelsa Patrona con todo el fervor y alegría que lo militar permite; por eso la devoción y el compañerismo que se nota en este día es lo mismo en guarnición que en campaña, en el suelo español que en el de Marruecos, y esa igualdad en las manifestaciones del amor á su Virgen protectora y á su arma es la base de la disciplina, es la satisfacción exterior de que no nos hablan las ordenanzas; pero que, á nuestro humilísimo modo de pensar, es cosa más importante que la propia interior satisfacción, tan recomendada en el Ejército.

Y no nos internemos en libros reglamentarios en día como el de hoy, que casualmente es el del año en que más se suelen cumplir; pero que menos se acostumbra á aplicar.

Sigamos hablando de nuestro tema y reconozcamos la necesidad de una protección divina para asegurar la buena dirección humana.

En los tiempos por que estamos atravesando todo es lucha en el mundo de las ideas y de los hechos, y las inteligencias caminan más deprisa que las voluntades. Es esta una era portadora de ambiciones y de grandezas, de alianzas y de guerras, del hambre y la ruina, y ahora, más que nunca, necesitamos de una orientación divina para que nuestros gobernantes se vean iluminados, pues si bien hasta el momento actual, mal no lo hicieron, en lo referente al sueño neutralizador que dormimos, en lo sucesivo podrían variar las circunstancias y cesar este embeleso de debilidad que nos sirve de descanso, pero que no nos puede privar de las consiguientes pesadillas.

Decíamos que precisamos del amparo sobrenatural, porque siendo nuestra nación el trozo europeo más apartado de la fortuna y más cercano de la desgracia, seríamos nación sonámbula si caminásemos sin un patrocinio custodio de nuestro porvenir.

Estó no quiere decir que nosotros confundamos la divina gracia, en forma de prudencia, con la mundana y pecaminosa pasividad, por temor ó miedo; todo lo contrario; por no confundirlos, precisamente, es por lo que invocamos—ya que la ocasión se nos presenta—de nuestra excelsa Patrona, nos guíe con acierto en las actuales circunstancias, pues si necesitamos abrir los ojos tendremos que implorar el milagro—porque sólo por milagro puede hacerse—de que este sueño nacional de que hablamos fuese tranquilo, sin esas pesadillas que lo atormentan, con el fin de que un brusco despertar no nos cause sobresalto y perjuicio.

Volvamos al asunto principal; ocupémonos de la festividad del día, del gozar del soldado con el perdón de sus faltas, con la mejora de sus ranchos, con la libertad de sus iniciativas, y admiremos nuestras tropas, que saben olvidar en unas horas todo lo de un año.

Y al forjamos en nuestra imaginación esos cuadros sublimes que la fiesta nos ofrece en campamentos y cuarteles, aplaudamos estas alegrías del soldado, en las que cada uno aporta el mérito de su ingenio, la costumbre de su tierra, el cantar de su región y el baile de su comarca.

Pensemos también en la nota triste del día, que es la de mayor realce, la que merece imperecederos recuerdos; en los que faltan, los que no pueden solemnizar á la Patrona porque sucumbieron en el cumplimiento de su deber; pensemos en ellos, porque son los que más honran la milicia, porque sus méritos no pueden ponerse en duda desde el momento que existió el sacrificio; pensemos también en los que se inutilizaron por hechos de guerra, y acordémosnos de los que más allá del Estrecho, y en nuestra zona de influencia en Marruecos, celebran este día, pues la vehemencia española, burdamente impresionada por las guerras extranjeras y las bajas de los ejércitos contendientes, ya se figura que el suelo africano es un paraíso delicioso, donde los que murieron lo fueron de placer y los que sucumbían en lo sucesivo dejarán de existir por «sport», y que los que ahora están en aquellos lugares no son ni merecedores de recuerdos ni de recompensas.

Triste error nacional! ¡Dios quiera que este olvido, esta falta de calor patrio, no sea el comienzo de una peligrosa frialdad!

BALIN

La festividad en Madrid

Con la solemnidad y entusiasmo de los años anteriores, se ha celebrado la festividad de la Purísima Concepción en los cuarteles siguientes:

En el cuartel de María Cristina.

En este cuartel se aloja el regimiento de Infantería inmemorial del Rey, núm. 1, que lo manda el bizarro y laureado coronel don Pío López Rozas.

El primer batallón se encuentra en Tetuán, al mando del teniente coronel Sr. Roselló, y el segundo y tercero, que forman parte de la guarnición de la corte, están mandados, respectivamente, por los tenientes coroneles Sres. Zubillaga y Estrada.

Las fuerzas de este regimiento organizaron los festejos de anteaer, víspera, en la forma siguiente: á las tres de la tarde, concursos de saltos con trampolín; lanzamiento de barra, fuerza con maroma, cantos regionales, comparsas y otras diversiones grotescas. Para cada número había sus premios correspondientes.

También animaron las fiestas distraídas cucañas, elevación de globos y de bombas japonesas.

A las cinco de la tarde, gran función de teatro y cinematógrafo, en la que actuó el ventrilocuo Sr. Juliano, y se representó el juguete cómico *Roncar despierto*, terminando el espectáculo con los trabajos del imitador Pepe Medina.

Ayer, á las diez, se oyó una misa solemne; á las once se distribuyeron premios á los mejores tiradores y á los soldados analfabetos que más se han distinguido en aplicación.

A las doce les fué servida á la tropa una comida extraordinaria, y á las dos y media de la tarde se verificó una corrida de toros, donde se lidiaron tres becerros por afamados diestros, soldados del regimiento.

También se elevaron globos, hubo concierto por la murga de los «artistas de camama» y se quemaron fuegos artificiales.

En resumen, las fiestas han sido, dentro de lo posible, espléndidas y muy animadas, habiendo sido muy felicitados los oficiales que formaron la Comisión de festejos.

Concediéronse los permisos de rigor en este día.

En San Francisco.

Se alojan en este edificio militar dos batallones del regimiento de León, núm. 38.

Manda el expresado regimiento el digno coronel D. Luis Mayorga Rase, y el segundo y tercer batallón los tenientes coroneles señores Losada y López (D. Bernardo).

El primer batallón se encuentra en Tetuán, y lo manda el teniente coronel Sr. Sirvent.

Los batallones que residen en Madrid están en pie de maniobras.

La víspera de la Patrona fué solemnizada en este cuartel con la apertura de los trabajos literarios que fueron entregados para el concurso que con tal fin se organizó.

A las cuatro de la tarde verificóse una velada en el teatro Barbieri, en la que se desarrolló el siguiente programa: el himno del regimiento; el drama en un acto titulado «El cabo Noval»; un baile argentino «militarista», por Mlle. Paule Max, del Folies Dramatiques de París, y Arafel, caricaturista francés; más tarde se representó el monólogo, original del sargento Marcelino Ligeró, titulado «El defensor de la Patria»; y el juguete cómico «Robo y envenenamiento», intercalándose entre estas representaciones la exhibición de graciosos números de «varietés» (soldados del regimiento), y la actuación de hermosas y gentiles cupletistas y bailarinas, que ejecutaron diversos números, que fueron aplaudidos y originaron la mayor atracción de la fiesta.

Ayer, á las nueve y media, y en el templo de San Francisco el Grande, se verificó una gran función religiosa, con asistencia de todos los jefes y oficiales.

A las once se le sirvió á la tropa un succulento rancho extraordinario, que consistía en una paella á la valenciana, cordero asado, ensalada de escabeche, entremeses, vinos, postres, fruta, tarta, café y cigarros.

Los sargentos han tenido un fraternal banquete á las doce de la mañana.

Serían próximamente las tres de la tarde cuando dió comienzo la gran corrida de novillos que causó las delicias de los que asistieron, y en la que se lidiaron, al parecer, dos becerros.

Terminaron los festejos con una sesión ó sección de cinematógrafo, y el segundo rancho, que fué servido á las siete de la noche.

Se concedieron permisos extraordinarios á las clases y soldados, así como también autorizaciones para asistir á los teatros de la localidad.

En el del Conde Duque.

La representación del regimiento de Infantería de Saboya, núm. 6, se aloja en este cuartel.

El coronel de dicho regimiento, Sr. Castell, con los primero y tercero batallón, se encuentra en Tetuán, y el segundo batallón está en Larache, al mando de su teniente coronel, el marqués de Santa Lucía.

El corto número de soldados que constituye la representación mencionada también ha sido obsequiado con ranchos succulentos y permisos extraordinarios, no verificándose más festejos por encontrarse ausente el núcleo principal de la fuerza.

En la Montaña.

El 30 de línea, el regimiento de Wad-Rás, que se alojaba en este cuartel, se encuentra diseminado con dos batallones, el segundo y tercero, en Tetuán, al mando del coronel de dicha unidad, Sr. Deima y Soler, y uno—el primero—en Arcilla, al mando de su teniente coronel, Sr. Neveira Espiñeira.

Al igual que el regimiento de Saboya, no tiene en Madrid más que unos cien hombres, y su jefe representante, el comandante señor Pérez y García Argüelles, se ha esforzado por procurar que la fuerza á sus órdenes lo pose en este día lo mejor posible.

Han tenido, como es consiguiente, sus buenos ranchos y los permisos y distracciones que el corto número de soldados permitió.

En los Docks.

El digno coronel del regimiento Infantería de Asturias, núm. 31, D. Enrique López, y los tenientes coroneles á sus órdenes señores Leyra, De Saro é Iglesias, son los jefes principales de las fuerzas de esta arma, que se alojan en el cuartel mencionado.

Consistieron los festejos en este regimiento en dianas, elevación de globos, misa solemne, con asistencia de todos los jefes y oficiales; una gran becerra en la que se lidiaron dos novillos; un certamen de trabajos literarios de carácter patriótico, á fortiori, y una gran comida extraordinaria, compuesta de tres platos, vino, postres variados, café y cigarro.

Reinó mucha animación en los diferentes números del programa, y durante el acto de la comida se oyeron chistosos y patrióticos brindis.

También fueron concedidos permisos extraordinarios, terminando todo á media tarde.

En el ministerio de la Guerra.

Las secciones de ordenanzas del ministerio de la Guerra, cuyo jefe, el coronel de Infantería Sr. Idoate, procura, con los jefes y capitanes á sus órdenes, que todos los servicios estén perfectamente desempeñados y la tropa sea bien atendida, han celebrado también, con solemnidad, la festividad del día.

Desde luego, tanto en estas tropas como en las demás, se facilitaron en mano, por orden de la plaza, una peseta á los suboficiales, brigadas y sargentos, y 25 céntimos á los cabos y soldados, dedicándose, además, tres pesetas para cada uno de los primeros, y 75 céntimos para los cabos y soldados á la comida y mejora de rancho, respectivamente, de los unos y los otros.

A las diez y media oyeron estas fuerzas misa en la iglesia de costumbre.

La primera comida, presenciada por el coronel y jefes y oficiales, fué á las once y media, para la tropa, consistiendo el menú en tres platos, vinos, ensaladas, postre, café y cigarro.

Seguidamente se verificó el banquete de los brigadas y sargentos, siendo espléndida y exquisita la condimentación de los platos que lo componían.

Las tropas de Intendencia.

La primera Comandancia de tropas de Intendencia, afectas á la primera región, que se alojan en el cuartel de los Docks, cuyo jefe es el digno é ilustrado subintendente de primera, Sr. Vignote, ha dado gran solemnidad á los festejos de la Patrona del Cuerpo de Intendencia Militar.

Tanto anteaer como ayer, números originales y variados contribuyeron al solaz y recreo de la tropa.

Han tenido certámenes literarios, premios para los soldados modelos de policía é instrucción, y otros para los conductores que presentaron el ganado mejor cuidado.

A las seis de anteaer tarde disfrutaron de una función teatral perfectamente organizada y representada, noniéndose en escena el juguete cómico *Los asistentes*, el apópsito *Pido la palabra* y el juguete cómico *La señora capitana*.

Todas estas obras fueron interpretadas por artistas del sexo bello y personal aficionado de la Comandancia.

Las representaciones fueron muy aplaudidas y en los intermedios se escucharon piezas de concierto en piano y violín.

Ayer han tenido carreras de cintas, obstáculos, cucañas y otras diversiones. A las once, misa solemne, y á las doce el rancho extraordinario para la tropa y la comida para los sargentos.

Por la tarde fueron las fuerzas de esta unidad al teatro de Novedades.

Son dignos de plácemes todo el personal de jefes y oficiales de estas tropas, por el desvelo que han demostrado en la organización de las fiestas y lo animadas que resultaron.

El oficial segundo D. Alejandro Madariaga dió pruebas de mucho ingenio y actividad.

El Cuerpo Jurídico Militar.

También celebró el personal de jefes y oficiales del Cuerpo jurídico militar la fiesta de la Purísima, que la Patrona bajo cuya protección vive esta Corporación.

Oyeron misa á las once en la Almudena, y á las dos se reunió el Cuerpo en fraternal banquete, en el comedor del Círculo Militar de esta corte.

Otras noticias.

Los jefes y oficiales de algunos Cuerpos de Infantería se reunieron en fraternal banquete, reinando en todos ellos grandes muestras de alegría y compañerismo.

Las tropas han vestido de gala, y su animación no decreció en nada de la de los años anteriores.

En la capilla del Cristo.

La Congregación de las Hijas de María Inmaculada, del Arma de Infantería, celebró anteaer tarde una solemne función religiosa en la preciosa capilla del Cristo (Atocha, 58), y en la que pronunció un elocuentísimo sermón el privilegiado y conocido orador sagrado, canónigo Sr. Tortosa.

En otros templos.

Ayer han tenido lugar solemnes funciones en casi todos los centros de Madrid, revisiendo gran solemnidad las celebradas en la Santa Iglesia Catedral, en la que ofició de pontifical, ocupó la sagrada cátedra y dió la bendición papal el obispo de Madrid-Alcalá; en los templos de San Francisco el Grande y parroquia de San José, en que han venido pronunciando notables discursos los Sres. Jover y Vázquez Camarasa, magistrado de la catedral de Astorga, así como también las efectuadas en la parroquial iglesia de la Concepción, parroquia de Santa María la Real de la Almudena, San Martín y en casi todos los monasterios.

La Cruz Roja.

La Comisión de la Cruz Roja del distrito del Congreso-Hospicio (Infantas, 23) ha solemnizado la festividad de su Patrona celebrando una solemne misa, á las once de la mañana, en la iglesia del Carmen, oficiando el capellán de la Comisión, Sr. Ancos, y asistiendo la Ambulancia con sus jefes y oficiales. Acto continuo, y en el domicilio social, se repartieron, de los fondos de la Comisión, una peseta á cada camillero, una cincuenta á los cabos, y dos pesetas á los sargentos.

Por la noche, gran número de socios se reunieron á cenar en el Hotel Ritz.

El domingo, 13 del corriente, se dirá una misa en la capilla de la Comisión, en sufragio de los socios fallecidos.

EN PROVINCIAS

EN BARCELONA

BARCELONA. (Martes, tarde.) La fiesta de la Virgen ha resultado solemnísimas.

La ciudad presentaba por la mañana aspecto animado y pintoresco por demás.

Los militares han celebrado la fiesta de la Patrona en la iglesia de San Agustín, que estaba llenísima, abundando las señoras.

El altar mayor estaba adornado con mucho gusto.

La función ha resultado muy solemne. Ofició el vicario general castrense.

El tenor Viñas cantó dos composiciones con gran maestría.

Asistieron el capitán general y demás autoridades militares y civiles, la Audiencia, Comisiones de la Diputación provincial, del Ayuntamiento, de la Universidad con el rector, del Cabildo catedral y de todos los Cuerpos de la guarnición.

En la plaza se situaron piquetes de todos los regimientos, con bandera y músicas.

El desfile resultó brillantísimo.

Las tropas apenas podían avanzar por el numeroso público allí reunido, que se descubría al paso de las banderas.

A los soldados se les ha servido en los cuarteles una comida extraordinaria.

Los oficiales se han reunido en banquetes, en distintos locales.

La tradicional fiesta en la catedral ha resultado también muy solemne.

Ofició el obispo, de pontifical, y asistieron Comisiones del Ayuntamiento y de otras entidades.

Después de la bendición papal se organizó la tradicional procesión, que recorrió varias calles, llenas de gente, llevando en andas y bajo palio la antigua imagen de la Virgen.

Concurrieron la Comisión municipal y la banda, que hacía muchos años no asistía.

Todos estos actos han dado una nota animadísima á las calles, á lo que ha contribuido también la temperatura espléndida y primaveral.

También los requetés han celebrado la fiesta en San Justo, sin incidentes, á las ocho de la mañana.

Los requetés lucían boina azul.

Salieron del templo formados en columna de honor, marchando al paso; pero sin enseñar ni banderas.

En la calle de Fernando se cruzaron con el Viático, acompañándole formados hasta la casa del enfermo y luego á la iglesia.

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) La festividad de la Patrona de la Infantería se ha celebrado en la forma acostumbrada.

En la parroquia de San Vicente, el obispo, doctor Dors, ofició de pontifical y dió la bendición papal.

En el hotel Ezcurra ha sido obsequiado el obispo con un banquete popular, al que asistió un centenar de comensales.

EN FERROL

FERROL. (Martes, tarde.) Con mayor lucimiento que en años anteriores festeja hoy el regimiento de Gerona á su Patrona, la Purísima Concepción.

Al amanecer, la música del regimiento recorrió las naves del cuartel tocando diana. Después ejecutó la Marcha Real y el himno inglés.

Los soldados cantaron y vitorearon á los Reyes.

Seguidamente sirviósele á la tropa una comida extraordinaria.

El regimiento asistió luego á una solemne misa.

Esta tarde se celebrará un concurso de trabajos por los soldados.

Presidirá el Jurado el gobernador militar.

Por la noche asistirán los soldados á una función de gala.

EN TOLEDO

TOLEDO. (Martes, tarde.) Se ha celebrado en la Academia de Infantería la jura de la bandera por los alumnos del nuevo ingreso.

En el frontispicio del patio del Alcazar se habla instalado un altar portátil, con dosel y atributos militares.

Después de la misa prestaron el juramento los alumnos, que les fué tomado por el capellán de la Academia, D. Manuel Portaña, y el teniente coronel Sr. Rodríguez de Velasco, con la fórmula de ritual.

El coronel director de la Academia, D. Enrique Marto, les dirigió una alocución de elevados tonos.

Por la tarde se ha celebrado un banquete, al que asistieron todos los alumnos.

EN VIGO

VIGO. (Martes, tarde.) Con diversos festejos, que la lluvia ha deslucido, se ha celebrado la fiesta en honor de la Patrona de la Infantería.

También la Cruz Roja ha celebrado una fiesta en honor de la Purísima Concepción, figurando en el programa la colocación en la corbata de la bandera de la medalla conmemorativa de la repatriación de Cuba y Filipinas; que la Asamblea Suprema ha concedido á esta ambulancia.

El presidente accidental, D. Estadio de Lema, pronunció un discurso recordando aquella inolvidable repatriación en que Vigo, conquistando el título de «Siempre benéfica»

que hoy ostenta, y la Cruz Roja viguesa derramando tesoros de cariño sobre aquellos moribundos de las primeras expediciones, les dió abrigo y lecho, levantando un hermoso panteón para los repatriados que, en número de más de cien, expiraron en los hospitales militares y sanatorios habilitados por la Cruz Roja.

Terminó la fiesta con un banquete ofrecido por la Junta al personal de la ambulancia, reuniéndose también con aquella los socios de la misma.

EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Martes, tarde.) Los regimientos de Infantería de guarnición en esta ciudad han celebrado la fiesta de su Patrona.

A la misa, que se dijo en la iglesia de San Lorenzo, asistieron varios generales y Comisiones de jefes y oficiales de los demás Cuorpos.

La concurrencia ha sido extraordinaria.

En los cuarteles se celebran algunos festejos.

Mañana se celebrará la misa en sufragio de los muertos que pertenecieron á esta Arma.

EN CASTELLON

CASTELLON. (Martes, tarde.) Las tropas de la guarnición han asistido á una misa de campaña, celebrada en los jardines exteriores del cuartel, á la que concurrieron las autoridades y varias damas, que fueron obsequiadas con dulces y licores.

A la tropa se le ha servido una comida extraordinaria, compuesta de tres platos.

EN VALLADOLID

VALLADOLID. (Martes, tarde.) Con gran solemnidad se ha celebrado la festividad de día.

En la iglesia de San Benito se dijo una misa, á la que asistieron los regimientos de Infantería de Isabel II y Burgos, los Cuerpos de Intendencia, Estado Mayor, brigada topográfica y Cruz Roja.

Asistieron también el capitán general, las autoridades civiles, militares y eclesiásticas y muchísimo público.

Cantaron la misa los alumnos del Colegio de Huérfanos de Santiago, acompañados por la banda militar y dirigidos por el maestro Mateo.

Por la tarde se han celebrado varios festejos en los cuarteles, y en todos ellos ha reinado gran alegría.

EN HUESCA

HUESCA. (Martes, noche.) Los jefes y oficiales de Infantería de esta zona de reclutamiento han celebrado el día de la Patrona asistiendo á una misa y reuniéndose después en un banquete.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Los regimientos de Infantería han celebrado con gran brillantez la fiesta de su Patrona, con una solemnísimas función religiosa.

Asistieron los generales, jefes y oficiales. A las tropas se les sirvió un rancho extraordinario.

Mañana se celebrará una misa de *Requiem* por los soldados pertenecientes al Arma de Infantería, fallecidos en el año actual.

EN ALICANTE

ALICANTE. (Martes, noche.) En el teatro de Verano se ha verificado una función para celebrar el día de la Purísima.

La sala estaba artísticamente adornada, destacándose en el proscenio el retrato del Rey.

Estaba el teatro brillante, no quedando ni una sola localidad vacía.

Han tomado parte en la función individuos del regimiento de la Princesa.

La interpretación de todas las obras puestas en escena ha sido irrepachable, escuchando los intérpretes muchos aplausos.

También ha sido muy elogiado el concierto dado por la banda del regimiento de la Princesa.

Han sido muy felicitados los organizadores de todos los festejos celebrados por dicho regimiento en honor á la Patrona de la Infantería.

EN ALGECIRAS

ALGECIRAS. (Martes, noche.) Con motivo de la festividad de la Virgen se ha celebrado en la iglesia parroquial una función religiosa solemne, asistiendo el gobernador militar, los jefes y oficiales de la guarnición, los oficiales y marineros del crucero *Infanta Isabel* y del cazatorpedero *Terror*.

A la tropa le fué servido un rancho extraordinario, celebrándose banquetes en los cuarteles y varios festejos.

La batería de la Puerta de Santiago y los cañones del crucero *Infanta Isabel* hicieron salvas.

EN SEVILLA

SEVILLA. (Martes, noche.) En los cuarteles de los regimientos de Soria, Granada é Intendencia se ha celebrado el acto brillantísimo de festejar á su Patrona.

VIDA DEPORTIVA

FOOT-BALL

Un partido de «veteranos». Ayer tarde, en el campo del Madrid, hemos pasado un rato agradabilísimo, presenciando un partido de foot-ball que han jugado los veteranos, como ellos se llaman, de las Sociedades Madrid y Athletic.

El match, á ratos, ha sido en extremo humorístico y ha servido de pretexto para que algunos buenos jugadores, hoy retirados del balón, recordaran los tiempos que por los campos de foot-ball ganaban campeonatos y saboreaban con deleite las ovaciones de la afición.

Los equipos que han jugado los componían los siguientes señores: Athletic F. C.

Ormaechea. Iraxusta. Alaiza. Lasquivia. Ruete. Garnica. Lino. Zuloaga. Mandiola. Rodríguez. Arzuaga Vivanco.

Madrid F. C. Redondo. Chullilla. Revuelto. Albéniz. Parages. Menéndez. Normau. Aparicio. Garrido. Dieste. Clavet.

De referido actuó Federico Cárcer, que estaba verdaderamente precioso con una deshabilitad azul que partía los corazones.

El encuentro, en el cual vimos jugadas maravillosas, terminó, como los grandes matches, con un empate á dos goals.

Estos fueron debidos: los dos del Madrid, hechos en el primer tiempo, á Redondo y Albéniz, y los del Athletic, uno en cada parte, á Vivanco y á Ruete, que no paró de discutir durante todo el partido.

En total, una tarde muy divertida, en la que los equipos de ambos bandos escucharon muchos aplausos, á los cuales quiero que unan el mío, por la brillantísima manera de jugar durante todo el tiempo que duró tan agradable fiesta.

Regatas de «yolas».

La segunda regata eliminatoria de yolas á cuatro remeros, timonel para debutantes, organizada por el Real Club Marítimo de Barcelona, efectuóse el domingo por la mañana en el muelle de enfrente el Club y sobre un recorrido de 2.300 metros con una virada.

La clasificación fue: 1.º Barcino II, tripulada por los señores Pohl, Eitel, Adillon y Coll, timonel Vela, en 9 minutos 59 segundos.

2.º Barcino I, tripulada por los señores Cendra, Millá, Rodés, Clarós, timonel Santamaría, en 10 minutos 1 segundo.

3.º Alfonso XIII, tripulada por los señores Mateos, Campiani, Candell y Gibert, timonel Balat, en 11 minutos 1 segundo.

De salida ya tomó ventaja la tripulación de Vela, que viró admirablemente, llegando primero á la meta con más de un largo de ventaja.

De Barcelona.

El domingo tuvieron lugar en Barcelona varios partidos de foot-ball, que dieron los siguientes resultados:

Para la copa Valentí, semifinal, jugaron, por la mañana, en el campo del New-Catalonia, los primeros bandos del Barcino Foot-Ball Club y del Sabadell.

El encuentro fué muy movido, alcanzando la victoria el Sabadell, por tres goals á uno, con el equipo siguiente:

Figols, Anselmo, Dalmau, Fau, Monistrol, Comas, Comellas, Gallart, Estruch y Fullola. Numeroso público presencié el partido.

Por la tarde reunióse en el campo del Foot-Ball Club Barcelona un público muy numeroso para presenciar el anunciado encuentro entre los primeros bandos de los Clubs Español y Barcelona, que era esperado por la afición con gran interés.

Se encargó de la difícil labor de árbitro el conocido ex futbolista D. Román Fornés, empujando el encuentro con ímpetu por ambas partes. La igualdad de fuerzas púsose pronto de manifiesto, y los ataques contra ambas puertas se sucedían. Por fin, Mallorca logró el primer goal para el Barcelona de una pelota rara, imparable.

Desde este momento el juego adquirió mayores bríos, apretándose de firme para cambiar el resultado. Fueron expulsados del campo, por haber llegado á las manos, los señores Tarré, del Barcelona, y Pomés, del Español. Llegóse al descanso con el resultado de uno á cero á favor del Barcelona.

Reanudado el juego, se ve en los del Español vivos deseos de empatar, siendo sus ataques cada vez más persistentes. Diferentes veces llegan hasta la puerta azul grana; pero Amehazurra y Brú contrarrestan acertados todos los ataques. Lo propio hacen los delanteros del Barcelona; pero el trio Armet, Massana y Gibert formaban una barrera infranqueable y lograron contener todos los ataques de sus contrarios.

En uno de los ataques del Español la defensa azul grana se azoró, y el uno por el otro dejan que Sampera entre tranquilamente un magnífico goal, que es aplaudido.

El empate ha producido su efecto, y todos aprietan de firme para conseguir la victoria. El juego continúa reñidísimo. Los delanteros del Barcelona tiran algunas veces á goal, con poca suerte, llevando al final sin que se altere el empate á un goal.

Por falta de luz suspendióse el partido diez y siete minutos antes del tiempo reglamentario, y, como es natural, el público protestó, sin que la cosa pasase á mayores, pues los protestantes eran en minoría.

Los equipos contendientes eran: Barcelona: Brú, Reguera, Amehazurra, Baonza, Torralba, Greenwell, Tarrés, Mallorquí, Sacarua, Morales y Peris.

Español: Gibert, Armet, Massana Pueo, Pomés, Greenteck, Janer, Sampera, Usabiego, López y Amadeo.

LAWN-TENNIS

Concurso interclubs.

Mayor éxito del que obtuvo el domingo la inauguración del concurso de tenis, interclubs, no podía esperárselo la activa Junta del

Salud Sport Club, entidad organizadora de este torneo.

Desde muy temprano se vieron aquellas pistas extraordinariamente animadas, y el público acudió también en gran número, dispuesto á aplaudir las buenas jugadas de los raquetistas de todos los Clubs de Barcelona.

Entre la infinidad de encuentros que se verificaron, algunos fueron verdaderamente hermosos y reñidos.

A continuación transcribimos los resultados técnicos de estas primeras luchas:

Individual caballeros.—José María Sagnier venció á José Sagnier por 6/1 6/0. J. Quirante á A. Caba por 7/5 6/3. E. Kauffman á J. Zulueta por 6/2 6/0. J. Tormo á F. Rovira por 6/3 6/4. J. Ortiz á M. Mir por 6/1 7/5. J. Tormo á J. Ortiz por 6/2 11/9. R. Grau á J. M. Moré por w. o. E. Weber á F. Rodón por 6/4 6/2. I. Bertrán á J. M. Vidal por 6/4 6/2. J. C. Rialp á D. Sánchez por 6/1 6/0. E. Witty á F. Font por 6/2 6/4. P. M. Farjón á P. Wallace por 6/4 6/0. R. Morales á S. Tintoré por 6/4 5/7 6/4. A. García Navarro á F. S. Torras por 6/1 7/5.

Parejas caballeros.—J. C. Rialp y doctor Yale, ganaron á F. S. Torras y O. Torras, por 6/2 — 6/4. J. Bertrand y R. Morales, á F. Rovira y J. Vidal Topete, por 7/5 — 7/5.

Individual caballeros (ventajas).—J. Matías (o.) venció á J. Ortiz (— 4/6), por 6/2 — 6/2. J. C. Rialp (— 4/6) á E. Weffer (o.), por w. o. R. Morales (más 4/6), á J. Quirante (— 1/6), por 6/3 — 4/6 — 7/5. José María Sagnier (— 30), á E. Weber (o.), por 6/2 — 6/3. O. Torras (— 2/6) á E. Kauffman (— 15), por 6/1 — 2/6 — 6/4.

Individual caballeros clase B (ventajas).—J. Zulueta (más 1/6), ganó á P. Wallace (— 15), por 6/5 — 6/1. A. Noblón (o.) á J. M. Lobet (— 15), por w. o.

Parejas caballeros (ventajas), clase A.—J. Quirante y J. Tormo (o.) vencieron á A. García Navarro y José Sagnier (— 15), por 6/3 — 6/5.

S. DE L.

Agua de Solares

Por su ausencia de sabor, la mejor agua de mesa.

Academia de la Historia

A la última sesión de la Academia de la Historia asistieron, como correspondientes, el obispo de San Luis de Potosí y M. Pierre Paris, director de la Escuela de Altos estudios hispánicos de París, y otros.

El padre Fita dirigió á éste un saludo, y monsieur Paris expresó su agradecimiento, y presentó su folleto titulado Promenades Archeologiques: Mérida.

El marqués de Laurenín presentó el número del Boletín de diciembre, é informó á la Corporación de que el retrato atribuido á Garcilaso, y que perteneció á la Casa de Oñate, por fortuna se conserva en poder del conde de los Arcos.

El correspondiente D. Lucas de Torre leyó un romance, publicado en Barcelona en 1576, que lleva por título: Aquí se contiene un traslado de una carta muy dolorosa, enviada por Melchor de Padilla, cautivo en la ciudad de Argel, á su padre, Diego de Padilla, vecino de la villa de Gijón, donde se cuentan los trabajos desde el día que lo cautivaron hasta la hora que esto escribe. Es un documento biográfico é histórico para la vida de Cervantes, completamente desconocido.

El Sr. Fernández de Bethencourt presentó el libro, de que es autor D. Enrique Sureda, titulado De la Corte de los Señores Reyes de Mallorca, de cuyo informe quedó encargado el señor conde de la Mortera.

El director presentó una nota, sacada del Libro de Difuntos de la parroquia de San Pedro, de Avila, por el presbítero Sr. Herrero, sobre la sepultura de los padres de Santa Teresa de Jesús.

Después saludó al señor marqués de Cerralbo, que sigue haciendo excavaciones á su costa para sus estudios prehistóricos.

El Sr. Altoguerrre leyó un informe favorable al ingreso en la Orden civil de Alfonso XII de los ingenieros militares Sres. Alcáide Alvasellas y Vigón, por su Historia de las fortificaciones de San Sebastián y el sitio de la misma plaza en 1813.

El Sr. Melida hizo extenso relato de los trabajos arqueológicos que se hacen en Mérida, dando noticia de una basilica romano-cristiana, recientemente descubierta, con pinturas de los primeros siglos; de otras investigaciones en la provincia de Cáceres, y de la parte que en el antiguo convento de San Benito de Alcántara puede ser declarada monumento nacional.

El padre Fita habló con gran competencia de las basilicas primitivas, de que se hace mención en la España Sagrada.

El Sr. Bonilla y San Martín presentó los dos tomos del Persiles y Sigismunda, de Cervantes, publicados recientemente en la edición de sus Obras completas, que ilustra y edita con el profesor de la Universidad de California, Sr. Rodolfo Scherill.

El marqués de Cerralbo dió la noticia de la muerte de M. Dechelette, correspondiente de Roanne, muerto en el campo de batalla, y recordó que el señor Pierre Peris tenía tres hijos en la guerra, y uno herido.

Boda de la señorita de Maura

En la residencia del ex Presidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura se ha celebrado ayer la boda de la encantadora hija María con el joven abogado D. José de la Torre, hijo del senador del mismo apellido. El acto tuvo carácter familiar.

Los niños. —Antonio Martín Hernández, niño de pocos años, se cayó al brasero en su domicilio, calle del Doctor Fourquet, 24.

Sufrió quemaduras de carácter grave. Intoxicación. —Juan Durán Ravo fué asistido en la Casa de Socorro de la Inclusa por haber ingerido dos pastillas de sublimado corrosivo, que le produjeron una intoxicación.

El tahonero Francisco García observó que un individuo penetraba en su establecimiento y de un mostrador arrebataba un saco de dinero, que contenía 972 pesetas.

Corrió tras él, persiguiéndole, y logró que el ladroncuelo arrojará al suelo el saco, que fué recogido por una mujer.

La niña de seis años Concepción Hernández Rubio, que vive en la calle del Sombrerete, número 3, tercero, sufrió una caída, produciéndose la fractura de un codo.

—Antonio Martín Hernández, niño de pocos años, se cayó al brasero en su domicilio, calle del Doctor Fourquet, 24.

Sufrió quemaduras de carácter grave. Intoxicación. —Juan Durán Ravo fué asistido en la Casa de Socorro de la Inclusa por haber ingerido dos pastillas de sublimado corrosivo, que le produjeron una intoxicación.

El tahonero Francisco García observó que un individuo penetraba en su establecimiento y de un mostrador arrebataba un saco de dinero, que contenía 972 pesetas.

Corrió tras él, persiguiéndole, y logró que el ladroncuelo arrojará al suelo el saco, que fué recogido por una mujer.

La niña de seis años Concepción Hernández Rubio, que vive en la calle del Sombrerete, número 3, tercero, sufrió una caída, produciéndose la fractura de un codo.

—Antonio Martín Hernández, niño de pocos años, se cayó al brasero en su domicilio, calle del Doctor Fourquet, 24.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes: BUENAVISTA

Doctores Torre y Alvaro. Gerardo Escalada Murga, de cuarenta y nueve años, se cayó de una escalera en una tienda de la calle de Serrano, causándose la fractura de la tibia derecha.

La lesión fué calificada de pronóstico reservado. —Juan Santander Pulido, de cuarenta años, fué curado de una herida en la pierna derecha, que se produjo casualmente en su domicilio, Torrijos, 15.

HOSPICIO Doctores Hernández y Casuso. Manuel Rodrigo Gómez, de veinte años, agredió á Trinidad Pérez, causándole heridas leves.

—Un sujeto fué curado de una herida en la cabeza, que se ocasionó al caerse á causa de encontrarse en completo estado de embriaguez. CENTRO

Doctores Laforga y Terceño. D. Enrique Mejillón Díaz fué atropellado por un coche de punto, que desapareció velozmente, en la calle del Arenal.

El Sr. Mejillón fué curado de erosiones y contusiones en diversas partes del cuerpo. —En la plaza de Canalejas fué también atropellado por otro simón, D. José Martín, que sufrió heridas en ambas piernas.

El cochero, Rafael Herrerros Ullor, fué detenido. CHAMBERI

Doctores Vázquez y Ortiz. Trabajando en el cuartel de la Guardia Civil de la comandancia del Sur, se produjo lesión de pronóstico reservado en el brazo derecho, el obrero Rafael Medina, de veintinueve años.

—En la calle de Bravo Murillo fué atropellado por una bicicleta D. Pablo Delgado Torres, de treinta y tres años, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

El ciclista, Eusebio Vega Martín, fué detenido. —Por las escaleras de la calle de Narciso Serra, núm. 7, se cayó Segundo Torres, dislocándose el brazo derecho.

—El niño Francisco Heras, de doce años, que pasaba por la calle de los Artistas, recibió una pedrada que le tiró otro niño. Resultó Francisco con una herida en la cabeza que fué considerada de pronóstico reservado.

CONGRESO Doctores Torre y Rey. A D. Gregorio de la Cruz, que estaba sentado á la puerta de su casa, O'Donnell, 3, le cayó en la cabeza un ladrillo que se desprendió del tejado de una casa.

El Sr. de la Cruz recibió una herida de pronóstico reservado en la región parietal derecha. LATINA

Doctores Bragado y Mota. Anastasio Zamora Sánchez, de treinta y cuatro años, fué curado de una herida en la pierna derecha, á consecuencia de una cox que le dió la mula del carro que guiaba, en la plaza de la Cebada.

—Trabajando en la calle de Toledo Alejandro Barrio Peña, sufrió una herida de pronóstico reservado en el dorso de la mano derecha. INCLUSA

Doctores Gil y García Martínez. En un tupi establecido en la ronda de Toledo regañó con el dependiente Luis Soto Muñoz una mujer, llamada Carmen, que con un cubo que llevaba en la mano le dió un tremendo golpe en la cabeza, ocasionándole una herida contusa de pronóstico reservado.

—Gervasio Puente se cayó casualmente, en la plaza de la Cebada. Dependiente infiel.

Don José Prat Pereantón presentó una denuncia contra un dependiente suyo á quien había dado el encargo de hacer efectivas facturas por valor de 2.500 pesetas, y que sólo ha abonado 500, á pesar de haber cobrado el resto de la cantidad.

Accidentes del trabajo. El albañil Enrique Sanz Cano, que trabajaba en una obra de la calle de Atocha, 115, se cayó de un andamio colocado á la altura del primer piso.

Se produjo la fractura del peroné izquierdo. —En la Casa de Socorro del Centro fué curado de contusiones de pronóstico reservado y probable fractura de la sexta costilla, el albañil Anastasio Platero, que se cayó de una escalera trabajando en una obra de la calle de Covarrubias.

El tahonero Francisco García observó que un individuo penetraba en su establecimiento y de un mostrador arrebataba un saco de dinero, que contenía 972 pesetas.

Corrió tras él, persiguiéndole, y logró que el ladroncuelo arrojará al suelo el saco, que fué recogido por una mujer.

La niña de seis años Concepción Hernández Rubio, que vive en la calle del Sombrerete, número 3, tercero, sufrió una caída, produciéndose la fractura de un codo.

—Antonio Martín Hernández, niño de pocos años, se cayó al brasero en su domicilio, calle del Doctor Fourquet, 24.

Sufrió quemaduras de carácter grave. Intoxicación. —Juan Durán Ravo fué asistido en la Casa de Socorro de la Inclusa por haber ingerido dos pastillas de sublimado corrosivo, que le produjeron una intoxicación.

Juan Durán no tiene domicilio. Se negó á declarar, y se ignora, por lo tanto, si se trata de un hecho casual ó de un intento de suicidio.

Una agresión. En la Casa de Socorro cursal de la Inclusa fué socorrida anoche Soledad Rivas, de veintiséis años, con domicilio en la calle de Martín de Vargas, núm. 10, segundo.

Soledad presentaba una grave herida en la cabeza, y otra menos grave en la cara, pero que la interesaba el espesor de todos los tejidos.

Según manifestó la lesionada, había tenido una cuestión con una vecina de su casa, llamada Clara Aigar, de cuarenta y nueve años, viuda.

Terminó la cuestión en los primeros instantes; pero poco después volvió á presentarse Clara, acompañada de un individuo amigo suyo, y reprodujeron la cuestión, insultando á Soledad, y llegando á agredirla entre los dos, ocasionándole las lesiones que padece.

Los agresores han sido detenidos. Accidente del trabajo.

En la calle de Ayala, núm. 60, ebanistería, trabajaba el obrero José Cuéllar, de diez y nueve años.

Con una de las máquinas se cogió la mano derecha, sufriendo tan graves heridas, que en la Casa de Socorro, donde se le condujo, fué preciso hacerle la amputación de varios dedos.

En grave estado fué conducido al Hospital. Por ejercer coacción.

En la calle de la Florida fueron detenidos dos obreros empedradores huelguistas, llamados Carlos Cerdá y Gervasio Pañil.

Ambos, en unión de otros, que se dieron á la fuga, ejercían coacción sobre los obreros que allí trabajan, excitándoles á abandonar el trabajo.

Además, según parece, les arrojaron piedras y les amenazaron de muerte. Otro timo del «portugués».

Por lo visto, los dedicados al tan manoseado timo del portugués han vuelto á ponerle de moda.

Con verdadero éxito vienen dedicándose desde hace unos días á poner en práctica el timo tan conocido.

La segunda víctima en el día de ayer fué una señora llamada doña Justa Plaza Velázquez, de veintidós años, que acababa de llegar de Roma.

A poco de llegar á Madrid, un individuo elegantemente vestido se la acercó, ofreciéndole el consabido negocio.

A cambio del ya célebre sobre de recortes, entregó doña Justa unas doscientas pesetas. Cuando abrió el sobre y vió que no tenía billetes y que estaba lleno de recortes de periódicos, marchó á la Dirección general de Seguridad, donde hizo la correspondiente denuncia.

Mujer gravísimamente herida. Francisca Martínez Venderas, de cuarenta años, traperera de profesión, iba montada en la vara del carro que la servía para la recogida de basuras.

Al llegar á la carretera de Toledo, se le espantó la mula, y la infeliz mujer cayó al suelo, con tan mala fortuna, que se produjo gravísimas lesiones.

Trasladada á la Casa de Socorro cursal de la Latina, los médicos de guardia procedieron á practicarla la primera cura. Presentaba una grave herida en la cabeza, con probable fractura de la base del cráneo, y contusiones en el pecho.

Después de prestarla los primeros auxilios, fué trasladada en gravísimo estado al Hospital Provincial. ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación recibió ayer mañana varias visitas, entre ellas la de los señores ministro de Estado y Burgos (D. M.).

El gobernador de Barcelona ha telegrafiado al ministro dándole cuenta de los acuerdos adoptados por los representantes en Cortes en la reunión celebrada anteaayer.

El gobernador de Barcelona telegrafía diciendo que anteaayer sólo hubo 23 invasiones del tifus.

El primer mitin de los organizados pro zonas neutrales, que debía celebrarse ayer en la Casa del Pueblo, se ha suspendido por falta de público.

Los requetés asistieron ayer á una misa y á un banquete para conmemorar el santo de la Patrona, no ocurriendo incidente alguno en ambos actos.

El ministro de Marina llegará hoy á Madrid. Dos pájaros de cuenta

Anoche, en la calle de la Corredera Baja, frente al teatro Lara, cuatro agentes de la brigada móvil detuvieron á dos sujetos, cartistas de oficio, que sin duda tramaban algún golpe de importancia.

Uno de ellos, llamado Manuel Guerrero Barbero, de cuarenta y ocho años, llevaba por casualidad unos moldes de cerradura de hierro metálico, que, según declaró ante el juez de guardia, los había tomado por distraerse, pues no tenía trabajo por el momento.

A otro de ellos se le ocuparon las llaves correspondientes á dichos moldes y un compás. Las llaves no sabía para qué las llevaba; pero el compás, sí: lo había comprado para defenderse de los perros.

Ambos fueron puestos á disposición del Juzgado de guardia, que anoche era el del Hospicio.

Al declarar incurrieron en muchas contradicciones, por lo cual el juez ordenó que quedaran detenidos é incommunicados.

El que menos de ellos, lleva ya extinguidas seis condenas.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo que el ministerio de Hacienda haga entrega al de Fomento de aquellas partes de las murallas de Cádiz que por no poder aplicar á su servicio le entregó á su vez el ministerio de la Guerra, conforme al plano autorizado por la comandancia de Ingenieros de aquella plaza.

MARINA.—Real decreto disponiendo que en 12 del mes actual cese en el cargo de comandante general de la Escuadra de instrucción el vicealmirante de la Armada D. José Pidal y Rebollo.

Otro nombrando comandante general de la Escuadra de instrucción al vicealmirante de la Armada D. José María Chacón y Pery.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando vocal correspondiente de la Sección primera de la Comisión general de Codificación por el territorio de Aragón, á D. Marceliano Isábal y Bada, decano del Ilustre Colegio de Abogados de Zaragoza.

Otra ídem ídem. Id. por el territorio de Baleares, á D. Mariano Canals Perelló, abogado del Ilustre Colegio de Palma.

GOBERNACION.—Real orden circular, á los gobernadores civiles, disponiendo que los alcaldes contesten ó pidan al Instituto de Reformas Sociales los interrogatorios necesarios para que dicho Centro pueda realizar la investigación estadística de las huelgas ocurridas en 1913.

Comedor de Caridad de la Infanta María Teresa

Ayer se inauguró el mencionado Comedor de Caridad en el local cedido gratuitamente por la testamentaria del excelentísimo señor marqués de Urquijo (q. e. p. d.), distribuyéndose 80 comidas de las 9.600 que han de facilitarse á los pobres durante los meses del crudo invierno. La comida, abundante y excelentemente condimentada, fué servida por señoras y señoritas, que con amor y cariño se ofrecieron á practicar la más grande obra de caridad, «Dar de comer al hambriento», y por varios señores de la Comisión. El acto, hermoso y conmovedor, fué bendecido por el señor cura de la parroquia, asistiendo distinguidas y numerosas personas de todas las clases de la sociedad. Los pobres, agradecidos, tuvieron frases de respeto y cariño para sus protectores, y en especial para la Comisión de la Prensa, organizadora del festival de caridad á beneficio de aquellos, quien sin haber recibido donativo alguno, y sin más que una voluntad fuerte y de amor hacia el desgraciado, está realizando las doctrinas del Crucificado, y como esta obra de humanidad ha de practicarse constantemente, se ruega á las almas generosas y caritativas coadyuven con sus donativos, por lo que recibirán bendiciones de los desheredados de la fortuna.

CULTOS PARA EL DIA 9

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de la Latina (Toledo, 60), y continúa la novena á la Purísima; á las ocho se manifestará á S. D. M.: á las diez, misa solemne, predicando D. Nicolás Barber y por la tarde, á las cuatro y media, estación, rosario, sermón, que predicará D. Manuel Fernández, novena, perros, servís, letanía y salve.

La misa y oficio son del segundo día Intraoctava, rito semidoble, color azul.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en las Monjas Catalinas y Dominicás, San José, Canizares, la Pasión y San Fermín.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: Sagrada Familia.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—8,30 (función décima de abono, cuarta del turno primero), La Walkiria.

ESPAÑOL.—10 (semana popular), Los semidioses y Los chorros del oro.

COMEDIA.—10 (función popular), El buen español y Un consejo de amigo.

PRINCESA.—9,45 (moda), Las flores de Aragón.

LARA.—6,30 (doble), Mi tia Ramona (tres actos).—10,30 (doble), El paño de lágrimas (tres actos).

ZARZUELA.—6, El juramento (por Luis Vela y Sagü Barba).—10,15, El Príncipe bohemio y Gigantes y cabezudos.

APOLO.—6 (doble), La primera conquista, Amalia Molina y La sombra del molino.—10,15 (doble), ¡Te la debo, Santa Rita, Amalia Molina y El amigo Melguedes.

PRICE.—4,45 tarde y 10 noche, Gaitría, grandiosa obra cinematográfica.

COMICO.—10,30 (doble), La suerte perra (dos actos).

ESLAVA.—6, Las pecadoras y Pura Martínez.—10,15, El señor duque y Pura Martínez.

CERVANTES.—6,30 (sesión vermout), La leyenda del maestro (dos actos).—10,30 (doble), La crisis del matrimonio (dos actos).

NOVEDADES.—6, El cofrade Matías.—7,15, Amor y gloria.—9,15, ¡Arriba la liga!—10,15, El golfo de Guinea.—11,45, El querer de una gitana.

MARTIN.—6, La Costa Azul.—7,15, Los traperos de Madrid.—10,30, Juegos inabarcables (restreño).—11,45, Los campesinos.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR. La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros

PRECIO EN LA ESTACION DE CENCICERO

Table with columns: MARCA, VINO EN SU (2.º año, 3.º año, 4.º año), PESO aproximado. Rows include Barrica de 225 litros, Barril de 100 litros, etc.

Pedidos.—Pueden hacerse al administrador en Eliego (Alava), Mr. G. Dubos, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

DEPÓSITOS EN ESPAÑA:

- Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.
Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos.
Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8.

PRECIOS EN ESTOS DEPÓSITOS:

Table with columns: Descripción, Pesetas. Rows include Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año, etc.

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará a la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella.

Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelva las mismas con sus fundas y cajas.

No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.

Agencia de publicidad STORR

Sucesor: EMILIO COLOMINA LA MÁS ANTIGUA DE MADRID PRECIOS SIN COMPETENCIA PARA ANUNCIOS RECLAMOS, NOTICIAS, ESQUELAS Y ANIVERSARIOS



UNICOS ALMACENES Y OFICINAS EN ESPAÑA: PASEO DE RECOLETOS, NUM. 25, MADRID

Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA

Vapores que prestarán servicios en el mes de diciembre de 1914, salvo contingencias.

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil.

El día 4 saldrá de Barcelona, el día 5 de Málaga y el día 7 de Cádiz el vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El día 16 saldrá de Bilbao y Santander, el día 18 de Gijón y Coruña, el 19 de Vigo, el 21 de Lisboa y el 23 de Cádiz el vapor MONTSERRAT, directamente para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, Nueva York y Costafirme. El día 25 saldrá de Barcelona, el día 28 de Málaga y el día 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El día 16 saldrá de Bilbao, el día 19 de Santander y el día 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana.

El día 10 saldrá de Barcelona, el día 11 de Valencia, el día 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEGAZPI, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra.

Se admiten pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Cofo, Gumaná, Carúpano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Linea de Filipinas. El día 9 saldrá de Barcelona el vapor FERNANDO POO, directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Poo. El día 2 saldrá de Barcelona el vapor ISLA DE PANAY, con escala en Valencia y Alicante; el día 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegraphia sin Hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS. Esta Sociedad, en combinación con la Compañía Transatlántica Española, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino a los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Poo y Argentina.

CAFES MUEBLES

Desde 4,30 hasta 3,50 pes. kilo. Mezcla Moka, Caracillo y P. Rico, 5,40 pes. kilo. Chocolates á brazo. Plaza Santa Ana, 12

DINERO al Comercio, fácil pago. Hortaleza, 120, 1.º de 5 á 8.

PELETERIA DEL CARMEN Abrigos, capas, novedades, juegos piel, desde 20 ptas. La Casa más barata. Carmen, 14.

PARAGUAS Tienen sus grandes surtidos, á precios sin competencia, la Fábrica M. Vélaz, Puerta Sol, 15 (al lado calle Alcalá)

PRESTAMOS Sobre ahijadas y papeletas del Monte. Precluidos, 9, entresuelo. Antes Mariana Pineda, 1.

ATENCION Compro oro, plata, brillantes perlas y ahijadas, á precios como ninguna otra. Antigua Platería de Lopez, 4. ZARAGOZA, 4.

A. VALLEJO Últimos modelos en abalorios Luis XVI, despachos, comedores, salas y coligaduras; decorado de habitaciones. Visitar la EXPOSICION. Precios de fábrica. PLAZA DEL CELENQUE, 1, esquina á Arenal. Exportación á provincias.

PECHOS. Desarrollo, belleza y endurecimiento en dos meses con PILLOS CIRCASIANAS. Dr. Brun, Berlin. Éxito mundial! 6 ptas. frasco. Madrid, Gargayo, y Martín y Durán. Zaragoza, Jordán; Valencia, Ouesta, Granada, Ocaña; San Sebastián, Tornero, Murcia, Seiquer, Vigo, Fernández, Valladolid, Calvo, Coruña, Sánchez, Jerez, González; Las Palmas, Lleo; Santander, Sotorrio. Mandando 6,50 pes. sellos á Pous Arqué, Marqués Duero 84, Barcelona. Remiteso reservadamente certificado.

DOLOR DE CABEZA Neurálgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Fídase en farmacia.

Mecanógrafos y jefes materiales.—Ganarán dinero facilitando la venta de MAQUINA DE ESCRIBIR.—Apartado 500, Madrid.

Platanos ustedes mismos sus cubiertos y miles de objetos con Electro-Plata y quedarán nuevos. Pedido en droguerías y ferreterías. 2 pesetas frasco; por correo, 2,50. Yasoulié, Argenteau, 21.

DINERO Industrias comerciales participen en su neg.º. Lta. Ca. billete 25 ptas. núm. 6297.88L

¿Queréis casaros ventajosamente?—Acudid á La Actividad, Apartado de Correos 624, Madrid.—Hay muchas señoritas y viudas con capitales de 3.000 á 150.000 duros que desean legalmente casarse. Admitimos inscripciones ambos sexos. Gestionamos informaciones y vigilancias particulares.

AVISO La Casa que más paga por oro, plata, platino, galeones y toda clase de ahijadas en Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

Partos: Josefina López. Hospedaje embarazadas. Consulta matriz. Pta. 18, 2.º

XI ANIVERSARIO LA SEÑORITA Doña Eugenia Chaves y Fernández Villa Falleció el día 9 de diciembre de 1903 R. I. P.

Todas las misas que se celebren á las once, once y media y doce, el día 9 del actual, en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia ruega á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios. Hay concedidas indulgencias por varios señores prelados en la forma acostumbrada. (7)

XLIV ANIVERSARIO LA ILMA. SEÑORA D.ª Cristina Romaguera Y GINER Falleció el día 9 de diciembre de 1870 R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 9 del corriente en la iglesia parroquial de San Martín por los señores sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus hijos ruegan á sus parientes y amigos se sirvan encomendarla á Dios. (7)

PEELE Lotion, Eau de Cologne, Elixir, Polvos de Arroz, Polvos Dentífricos. los célebres preparados del sabio dermatólogo alemán doctor Lehman. GRAN PREMIO y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones Internacionales de Higiene de París, London y Génova.